
                                                                                                                                                                                                                                                               

 

 

 

RESUMEN DE PRENSA 
29 DE ABRIL DE 2014 



SEVILLA

DIARIO DE SEVILLA | Martes 29 de Abril de 2014 13

J. Muñoz

Miguel Carcaño, el asesino confe-
so de Marta del Castillo, ya ha sido
devuelto a la prisión de Herrera de
la Mancha (Ciudad Real), desde la
que fue conducido a la cárcel de
Sevilla-I coincidiendo con el inicio
de la búsqueda de los restos de la
joven en la escombrera de Camas.
Carcaño fue devuelto a la prisión
de Herrera de la Mancha el pasa-
do viernes y ha permanecido en
Sevilla-I desde hace aproximada-
mente un mes y medio, puesto que
llegó al recinto penitenciario sevi-
llano el 13 de marzo.

Durante este tiempo, los fun-
cionarios policiales que buscan el
cuerpo han excarcelado en nu-
merosas ocasiones a Miguel Car-
caño para trasladarlo a la zona de
la escombrera donde una máqui-
na excavadora ha estado remo-
viendo el terreno, por el momen-
to, sin éxito. La Policía acotó la
zona de búsqueda y los traslados
de Carcaño se han realizado en
un coche camuflado para evitar
que fuese fotografiado.

El asesino confeso de Marta,
que cumple una condena de 21
años y tres meses por un delito
de asesinato y otro contra la in-
tegridad moral por haber au-

mentado el sufrimiento de la fa-
milia de la víctima con sus con-
tinuos cambios de versión y no
haber revelado el paradero del
cuerpo, fue trasladado a Sevilla
tan sólo unos días después de
someterse de forma voluntaria
en el hospital Miguel Servet de
Zaragoza a la prueba del Poten-
cial Evocado Cognitivo (PEC),

conocida como P-300 o test de
la verdad.

Esa prueba, practicada el 6 de
marzo por el neurofisiólogo José
Ramón Valdizán, arrojó un resul-
tado positivo cuando se le mos-
traron al joven imágenes de la es-
combrera de Camas en la que la
Policía sospecha ahora que pudo
ser enterrado el cuerpo de la jo-
ven, desaparecida desde hace
más de cinco años.

La búsqueda en la escombrera
se centra en una parcela de unos
1.500 metros cuadrados, de los

que ya han sido analizados unas
tres cuartas partes. Según fuen-
tes policiales, esta semana conti-
nuará la búsqueda de una zona
que está acotada y si no hay nin-
guna novedad, los investigadores
pasarán la próxima semana a
buscar otra área también dentro
de la escombrera.

El pasado 7 de abril la Policía
halló un total de 217 huesos de
origen humano en la escombre-
ra, pero los análisis confirmaron
que esos restos no se correspon-
dían con los de Marta del Castillo
puesto que tenían una antigüe-
dad de más de 80 años.

La localización de los restos
humanos y la posterior confirma-
ción de que no eran de la joven
supuso un nuevo mazazo para la
familia de Marta del Castillo. Eva
Casanueva, la madre de Marta
aseguró pocos días después que
Miguel Carcaño era “la esencia
del mal”, por haber engañado a
la Policía al reconocer en su sép-
tima versión de los hechos que el
cuerpo fue enterrado en la finca
Majaloba de La Rinconada, don-
de la Policía buscó los restos en
abril del año pasado.

El asesino confeso ha ofrecido
ahora una nueva versión, la octa-
va, pero en esta ocasión la Policía
ni siquiera ha recogido sus mani-
festaciones en una declaración
oficial. En la octava versión, Car-
caño admite que el cuerpo de la
joven que desapareció el 24 de
enero de 2009 estaría enterrado
en la escombrera de Camas.

Miguel Carcaño regresa
a la prisión de Ciudad Real
● La búsqueda en la escombrera de

Camas, que comenzó a mediados de marzo,

continuará para tratar de hallar los restos

JAVIER CEBOLLADA / EFE

Carcaño, en marzo pasado en Zaragoza para someterse al test de la verdad.

Miguel Carcaño ha

sido trasladado en

muchas ocasiones a la

escombrera de Camas

R. S.

El Consejo de Alumnos de la
Universidad de Sevilla (Cadus)
afronta a partir de las 17:00 de
hoy elecciones para renovar el
órgano –máxima representa-
ción de los aproximadamente
70.000 estudiantes de la insti-
tución–, tal y como se establece
de manera anual, dándose en
este ejercicio la concurrencia de
dos candidaturas, algo inusual
en tanto que normalmente sue-
le presentarse una que engloba
a varias sensibilidades.

Así lo expuso a Europa Press el
actual secretario y portavoz del
Cadus, Alfonso Torres, quien pre-
cisó que ninguna de las candida-
turas cuenta con la figura de un
delegado que encabece el grupo,
puesto que todos los integrantes
de las mismas contarán con la
misma importancia en cuanto al
trabajo a realizar y no se estable-
cerá jerarquía al respecto.

Concretamente, los delegados
de estudiantes de los 25 centros de

la Hispalense acudirán al Pabellón
de Uruguay para elegir a su coor-
dinadora general, la Delegación
del Cadus. La mayoría de centros
han celebrado diversos métodos
de consulta como asambleas, Con-
sejos de Centro, debates o referen-
dos, en los que los candidatos han
tenido oportunidad de explicar ca-
ra a cara a los estudiantes sus ideas
y proyectos y ser preguntados por
sus compañeros.

Todo el proceso está siendo re-
transmitido en las redes sociales
con el hashtag #EleccionesCA-
DUS. Concretamente, la candida-
tura Regenera se compone de nue-
ve representantes pertenecientes
a las facultades de Biología, Poli-
técnica, Turismo y Finanzas, Inge-
niería Agronómica y Derecho. Por
otro lado, Insumisión está forma-
da por doce delegados de los cen-
tros de Medicina, Filología, Física,
Historia, Ciencias Económicas y
Empresariales, Ingeniería, Arqui-
tectura e Ingeniería Informática.

La candidatura que salga elegi-
da tendrá que hacer frente a la lu-

cha contra la zona azul en los cam-
pus, cambios en normativas uni-
versitarias promovidos desde el
Rectorado, elecciones en la Coor-
dinadora Andaluza de Represen-
tantes de Estudiantes (CARE) y en
el Consejo de Estudiantes Univer-
sitarios del Estado (Ceune), avan-
ces en el Plan Propio de Becas de la
US o la reglamentación de las des-
reguladas Aulas de Cultura, ade-
más del problema de base mayor,
el de la baja participación estu-
diantil.

Insumisión asegura en un co-
municado que se presenta ante
un panorama de “incesantes re-
cortes de derechos y libertades”
para “defender los intereses del
estudiantado y luchar desde la
institución por una universidad
pública, laica y de calidad”. Insu-
misión se define como “una mez-
cla exquisita entre experiencia,
actitud y ganas de trabajar” y
apunta al objetivo “claro” de “do-
tar a los estudiantes de las herra-
mientas necesarias para que de
ellos emanen propuestas”.

Los alumnos de la Hispalense renuevan
hoy a su Consejo entre dos candidaturas
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S. L. SEVILLA 

La imagen de la Divina Pastora de 
San Antonio será trasladada hoy en 
procesión desde la iglesia de San 
Antonio de Padua hacia la Catedral, 
donde  mañana miércoles, a las 
20.30 horas presidirá el pregón de 
las Glorias de Sevilla, que pronun-
ciará el periodista y cofrade Carlos 
Crivell Reyes, que será presentado 
por el delegado de Fiestas Mayores, 
Gregorio Serrano, en un acto en el 
que intervendrá la Banda Sinfóni-
ca Municipal. 

La imagen sale hoy, a las seis de 
la tarde por el siguiente itinerario: 
San Vicente, San Antonio de Padua, 
Marqués de la Mina, Teodosio, Juan 
Rabadán, Martínez Montañés, Ba-
ños, Virgen de los Buenos Libros, 
Santa Vicenta María, Alfonso XII, 
Duque de la Victoria, Plaza de la 
Campana, Sierpes, Plaza de San 
Francisco, Hernando Colón, Alema-
nes, Placentines y Plaza Virgen de 
los Reyes. 

El jueves 1 de mayo, la imagen de 
la Divina Pastora regresará a su tem-
plo en procesión desde la Catedral 
a las 19 horas.

Hoy, a las seis, 
traslado de la 
Divina Pastora 
hasta la Catedral

PREGÓN DE LAS GLORIAS

P. G. 

SEVILLA 

El Consejo de Alumnos de la Univer-
sidad de Sevilla (Cadus) celebrará hoy 
elecciones para la renovación anual 
de este órgano de representación es-
tudiantil. Para ello, los delegados de 
alumnos de los 25 centros de la His-
palense procederán, en el Pabellón de 
Uruguay, a la elección de su coordina-
dora general, la Delegación del Cadus, 
tras haberse llevado a cabo en la ma-
yoría de escuelas y facultades distin-
tos métodos de consulta previa. 

Dos son las candidaturas que en esta 
ocasión aspiran a la elección. Por un 
lado, «Regenera», compuesta por nue-

ve representantes de Biología, Politéc-
nica, Turismo y Finanzas, Ingeniería 
Agronómica y Derecho. Por otro lado, 
la candidatura bajo el lema de «Insu-
misión», integrada por doce delegados 
de los centros de Medicina, Filología, 
Física, Historia, Ciencias Económicas 
y Empresariales, Ingeniería, Arquitec-
tura e Ingeniería Informática. 

Las dos opciones 
Para Ana Domínguez, portavoz de «Re-
genera», una de las principales bazas 
de esta candidatura reside en que «to-
dos somos nuevos, no hay ningún 
miembro del Cadus actual, pues pre-
tendemos desvincular al Consejo de 
cualquier ideología o movimiento y que 
sea una figura neutra con la que cual-
quier estudiante pueda identificarse». 
El propósito general de «una universi-
dad pública de calidad que llegue a to-
dos sin distinción» es el que guía a los 
miembros de esta candidatura que, de 

resultar elegidos, se dividirán en áreas 
de trabajo para abordar los principales 
asuntos que inciden en el alumnado. 
Entre ellos, lograr que el nivel B1 de idio-
ma se incluya en los estudios de grado; 
la mejora de instalaciones deficientes, 
como las de Medicina, así como la bús-
queda de fórmulas «para motivar la par-
ticipación de los estudiantes en las dis-
tintas acciones que emanen de los ór-
ganos de representación». 

«Una universidad pública, laica y 
de calidad» es el objetivo que propug-
nan los miembros de «Insumisión», 
cuya denominación deriva del movi-
miento «SevillaPara», surgido en 2012 
contra los recortes, según explica el 
portavoz de la candidatura, Daniel Are-
naza. Entre los integrantes de esta op-
ción los hay de la actual delegación en 
funciones del Cadus, por lo que apa-
rece como una candidatura continuis-
ta que incorpora, a su vez, nuevos 
miembros. «Tenemos el aval y la ex-
periencia de un trabajo de base ya he-
cho», explica Arenaza, quien destaca 
que, de salir elegidos, promoverán las 
asambleas como herramienta de tra-
bajo. Entre los temas en los que cen-
trarían inicialmente su atención figu-
ran el pago fraccionado de las matrí-
culas; la paralización de la zona azul 
en los campus; la gratuidad del B1 y la 
supresión de las tasas universitarias.

El Consejo de Alumnos 
afronta su renovación 
con dos candidaturas

∑ Las delegaciones de 25 
centros habrán de elegir 
hoy entre «Insumisión» 
o «Regenera»

S. L. SEVILLA 

Más de 180 estudiantes de 2.º de Ba-
chillerato de centros de toda Anda-
lucía, acompañados por sus familia-
res, han asistido a la X Jornada An-
daluza de Puertas Abiertas organizada 
por la Escuela Técnica Superior de In-
geniería (ETSI) de la Hispalense. La 
iniciativa pretende acercar el centro 
a los jóvenes interesados en formar 
parte de su alumnado en el siguien-
te curso académico.  

Tras presentarles la Escuela y sus 
titulaciones, los jóvenes hicieron un 
test de conocimientos sobre mate-
máticas, física y química y dibujo téc-
nico aprendidos en 1º de Bachillera-
to, a un cuyo término realizaron una 
visita guiada a algunos de los labo-
ratorios del edificio de Talleres y La-
boratorios de la ETSI. Finalizó la jor-
nada con una entrega de diplomas 
acreditativos a los 10 alumnos con 
más puntuación en el test, mientras 

que el joven con mayor puntuación 
recibió además una tableta.  

Los diez estudiantes que finalmen-
te serán galardonados con el premio 
para estudiar serán aquellos que con-
sigan las mejores calificaciones ponde-
radas entre los resultados del test de la 
ETSI (30%) y la nota de acceso al grado 
de la ETSI (70%). Cada premio de estu-
dios consiste en 3.000 euros por curso 
más el reembolso de los gastos de la 
matrícula, durante los cursos 1º y 2º del 
grado elegido. Los fondos de estos pre-
mios son de origen privado ya que pro-
vienen de las colaboraciones de inves-
tigación que los profesores de la ETSI 
mantienen con empresas a través de la 
Asociación de Investigación y Coope-
ración Industrial de Andalucía (AICIA). 

Ingeniería concede diez premios 
a jóvenes que optan a este centro

JORNADA DE PUERTAS ABIERTAS

 ABC 
Un grupo de estudiantes durante la visita a esta Escuela Técnica Superior

UNIVERSIDAD DE SEVILLA

S. L. SEVILLA 

La juez de Instrucción 1 de Sevilla ha 
archivado la causa contra la que fue-
ra responsable del Grupo Diana de la 
Policía Local a cuenta de la denuncia 
por acoso laboral promovida en su 
contra por diez agentes de esta uni-
dad, ya que, tras las diligencias prac-
ticadas, «no se estima acreditado ni 
el delito de trato degradante ni el de-
lito de acoso laboral» achacados, se-
gún un auto consultado por E.P. La 
denuncia, promovida por diez agen-
tes de esta unidad destinada a casos 
de violencia de género, se remonta al 
año 2012 y partía de una supuesta dis-
criminación y arbitrariedad en el di-
seño de los cuadrantes y horarios, 
presuntas amenazas e insultos con-
tra los agentes e incluso la elabora-
ción de partes informativos contra-
rios a los propios policías posiblemen-
te por motivos personales y no 
profesionales. La juez se refiere a la 
denuncia por los cambios de hora-
rios, vacaciones y permisos, y aseve-
ra que dicho hecho «carece de rele-
vancia penal, debiendo ser la vía ad-
ministrativa la adecuada».

Archivada la causa 
por acoso contra la 
jefa del Grupo Diana, 
denunciada en 2012    

POLICÍA LOCAL

abcdesevilla.es/sevilla
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Andalucía
ANDALUCÍA - Sevilla

Alumnos de US renuevan este martes su Consejo
con la presentación de las candidaturas 'Regenera'
e 'Insumisión'
SEVILLA, 29 Abr. (EUROPA PRESS) -

   El Consejo de Alumnos de la Universidad de Sevilla (Cadus) afronta a partir de las 17,00 horas de este
martes 29 de abril elecciones para renovar el órgano --máxima representación de los aproximadamente
70.000 estudiantes de la institución--, tal y como se establece de manera anual, dándose en este ejercicio la
concurrencia de dos candidaturas, algo inusual en tanto que normalmente suele presentarse una que engloba
a varias sensibilidades.

   Así lo ha expuesto a Europa Press el actual secretario y portavoz del Cadus, Alfonso Torres, que ha
precisado que ninguna de las candidaturas cuenta con la figura de un delegado que encabece el grupo,
puesto que todos los integrantes de las mismas contarán con la misma importancia en cuanto al trabajo a
realizar y no se establecerá jerarquía al respecto.

   Concretamente, los delegados de estudiantes de los 25 centros de la Hispalense acudirán al Pabellón de
Uruguay para elegir a su coordinadora general, la Delegación del Cadus. La mayoría de centros han
celebrado diversos métodos de consulta como asambleas, Consejos de Centro, debates o referendos, en los
que los candidatos han tenido oportunidad de explicar cara a cara a los estudiantes sus ideas y proyectos y
ser preguntados por sus compañeros.

   Además, todo el proceso viene siendo retransmitido en las redes sociales con el 'hashtag'
#EleccionesCADUS. Concretamente, la candidatura 'Regenera' se compone de nueve representantes
pertenecientes a las facultades de Biología, Politécnica, Turismo y Finanzas, Ingeniería Agronómica y
Derecho. Por otro lado, 'Insumisión' está formada por doce delegados de los centros de Medicina, Filología,
Física, Historia, Ciencias Económicas y Empresariales, Ingeniería, Arquitectura e Ingeniería Informática.

   La candidatura que salga elegida tendrá que hacer frente a la lucha contra la zona azul en los campus,
cambios en normativas universitarias promovidos desde el Rectorado, elecciones en la Coordinadora
Andaluza de Representantes de Estudiantes (CARE) y en el Consejo de Estudiantes Universitarios del
Estado (Ceune), avances en el Plan Propio de Becas de la US o la reglamentación de las desreguladas Aulas
de Cultura, además del problema de base mayor, el de la baja participación estudiantil.

'INSUMISIÓN', POR UNA UNIVERSIDAD "LAICA Y DE
CALIDAD"

   De su lado, 'Insumisión', en un comunicado remitido a Europa Press, asegura que se presenta ante un
panorama de "incesantes recortes de derechos y libertades" para "defender los intereses del estudiantado y
luchar desde la institución por una universidad pública, laica y de calidad".

   'Insumisión' se define como "una mezcla exquisita entre experiencia, actitud y ganas de trabajar" y apunta
al objetivo "claro" de "dotar a los estudiantes de las herramientas necesarias para que de ellos emanen
propuestas y líneas de actuación que nosotros nos encargaremos de transformar en hechos concretos,
siempre haciendo uso del principio de no discriminación que se establece en el Estatuto Universitario",

Europa Press http://www.europapress.es/abonados/noticiaabonadoprint.aspx?ch=30...
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apostando por la democracia participativa como método de trabajo.

   "Estamos concienciados y haremos una gestión responsable del presupuesto del Consejo, siempre
destinado a mejorar las condiciones de los estudiantes, así como un ejercicio de transparencia constante
tanto en el gasto como en las actuaciones de la Delegación", han apostillado.

© 2014 Europa Press. Está expresamente prohibida la redistribución y la redifusión de todo o parte de los
servicios de Europa Press sin su previo y expreso consentimiento.

Europa Press http://www.europapress.es/abonados/noticiaabonadoprint.aspx?ch=30...
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La bailaora Isabel Bayón y los rectores de la Universidad de Sevilla y Pablo de Olavide, 'Claveles de
la Prensa' 2014

El martes de Feria, 6 de mayo, a las 14.30 horas en la caseta de la Asociación de la Prensa de Sevilla, sita en calle Juan Belmonte 96-100, tendrá lugar la entrega de los “Claveles de la

Prensa”, un acto que pretende reconocer el trabajo y la trayectoria de personalidades vinculadas a la ciudad de Sevilla y que hayan destacado en los distintos ámbitos de la Cultura, las Artes,

la Educación o el Deporte.

En esta edición, la Asociación de la Prensa ha estimado oportuno otorgarle el galardón  a  Isabel Bayón Gamero, por ser un referente del baile flamenco tanto a nivel nacional como

internacional, lo que la hizo merecedora, en el año 2013, del Premio Nacional de Danz a en la modalidad de Interpretación. De Isabel Bayón hay que destacar su apuesta por la innovación para

interpretar los lenguajes más arriesgados del flamenco actual, así como la calidad y pureza de su baile. La trayectoria profesional de la bailaora y coreógrafa sevillana también ha sido

reconocida, en 2012, con el Premio de la Crítica del Festival de Jerez por su última creación ‘Caprichos del Tiempo’. Un año antes sería la Delegación en Sevilla del Gobi erno andaluz la que

reconociera su trayectoria concediéndole el Galardón por el Día de Andalucía a nivel provincial”.

Por otro lado, los rectores de la Universidad de Sevilla y de la Universidad Pablo de Olavide, Antonio Ramírez de Arellano y Vicente Guzmán Fluja respectivamente, recibirán el “Clavel de

la Prensa” por su defensa de una educación pública de calidad, derecho constitucional que ha de favorecer la igualdad de oportunidades y ser un instrumento de desarrollo e integración

social. Así mismo, cabe destacar la trayectoria académica y profesional de ambos rectores.

Antonio Ramírez de Arellano es Licenciado en Economía y Doctor en Física por la Unive rsidad de Sevilla, en la actualidad es Catedrático de Física de la Materia Condensada en la Facultad de

Física. Autor de más de 150 publicaciones científicas nacionales e internacionales, ha participado como investigador en más de 30 proyectos y contratos de investigación básica e industrial,

nacionales e internacionales, dirigiendo 14 de ellos siendo, además, autor de cuatro patentes. Ramírez de Arellano recibió el Diploma de Excelencia Docente de la Universi dad de Sevilla.

Vicente Guzmán Fluja es Licenciado en Derecho por la Universidad de Sevilla y Doctor por la Universidad Carlos III de Madrid, es Catedrático de Derecho Procesal. Ha impar tido docencia en

diversos cursos de doctorado y maestrías y ha sido ponente en diferentes Congresos y Jornadas, tanto a nivel nacional como internacional, siempre relacionados con el derecho procesal,

ámbito al que pertenecen las múltiples publicaciones de las que es autor. Ha trabajado como consultor internacional en proyectos de reforma judicial en Centroamérica, sie ndo Medalla al

Mérito de la Universidad Pablo de Olavide y Cruz de Honor de San Raimundo de Peñafort.

La entrega de premios es posible gracias a la colaboración de la Fundación Cruzcampo y Coca-Cola.
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VIVIR EN SEVILLA

Cristina Díaz

El arte como elemento vertebra-
dor para la inclusión social. Ésta
es la filosofía con la que arranca
la octava edición del Festival In-
ternacional Escena Mobile, que
se desarrollará desde mañana
miércoles 30 de abril al 4 de ma-
yo. “Ya no hablamos de la disca-
pacidad, sino de la diversidad y
de la inclusión, porque todos so-
mos diferentes”, apuntaba ayer
Esmeralda Valderrama, directora
artística del festival, durante la
presentación de la nueva progra-
mación. A este acto también acu-
dió Felipe Pulido, delegado gene-
ral de Caixabank; Concepción
Fernández, directora del Centro
de Iniciativas Culturales de la
Universidad de Sevilla; y Elvira
Sanit-Gerons, directora gerente
de la Fundación Tres Culturas; y
María del Mar Sánchez Estrella,
delegada de Cultura, Educación,
Deportes y Juventud del Ayunta-
miento de Sevilla, quien confir-
mó que el apoyo del ICAS al festi-
val Escena Mobile “se consolida
en su octava edición con la apor-
tación de 21.780 euros en con-
cepto de contratación artística,
4.840 euros dentro del programa
Sevilla Distrito de las Artes, 2.300

euros en concepto de comunica-
ción y la cesión del Teatro Alame-
da y el centro cívico Las Sirenas”.

El evento da un salto cualitati-
vo en esta nueva temporada, ya
que la programación escénica se
traslada al Teatro Alameda y se
incorporan acciones artísticas en
la calle. Además, se mantienen
las exposiciones y las actividades
formativas, que este año se diver-
sifican con un mayor número de
disciplinas. “La edición pasada se
prolongó mucho en el tiempo,
empezamos en marzo y termina-
mos en junio, y acabamos muy
cansados y quemados”, recono-
ció Esmeralda Valderrama. “Te-
níamos muchas dudas, no sabía-
mos si continuar este año y uno
de los motivos era que estaba de-
sapareciendo la filosofía original
del proyecto”. Según la propia di-
rectora artística, el equipo de Es-
cena Mobile ha recibido el apoyo
de distintas entidades, entre
ellas el Ayuntamiento de Sevilla,
para continuar con el proyecto y
hoy regresan “con nuevas ilusio-
nes e ideas”.

El festival cuenta en su octava
edición con dos artistas invitados
que abrirán la programación a
otros ámbitos relacionados con el
arte inclusivo. Por un lado, la can-

tante francesa Josetta Kalifa ac-
tuará acompañada por el pianis-
ta Eddine Elandaloussi y la Or-
questa de Argelia en la Fundación
Tres Culturas del Mediterráneo,
mañana miércoles a las 20:30
(entrada con invitación), un pe-
culiar concierto en el que se fusio-
narán los sonidos de Oriente con
melodías francesas. Por otro la-
do, el narrador Pepepérez y la
agrupación Trako de la Silko ofre-
cerán un espectáculo que unirá
cuentos y músicas del mundo ba-
jo el título La casa del árbol, pre-
visto para el jueves 1 de mayo a
las 13:00 en la sala El Farol (calle
Aniceto Sáenz).

Los platos fuertes de la progra-
mación se llevarán a cabo en el
Teatro Alameda a partir del 2 de
mayo. Ese día, a las 20:00, se es-
trenará 8x2, una producción
multidisciplinar del propio festi-
val en la que participan varios
alumnos de la compañía Danza
Mobile, organizador del evento,
junto a ocho reconocidos coreó-
grafos que han trabajado en los
últimos años con Danza Mobile.
Se trata de Alfredo del Rosario,
Ana Erdozain, Antonio Quiles,
Arturo Parrilla, Fernando Lima,
Javier Leyton, Manuel Cañadas
y Migue Martínez.

La programación continuará el
día 3, también a las ocho de la tar-
de, con la compañía rusa ITS
Krug, que presentará su espectá-
culo Slash. Finalmente, el domin-
go día 4, la compañía madrileña
Primera Toma presentará Mano a
mano, un montaje dirigido a ni-
ños sordos y oyentes.

La Alameda de Hércules será el
epicentro de las acciones en la ca-
lle. Así, el sábado 3 de mayo a las
17:30 está prevista la celebración
de una gymkhana frente al centro
cívico Las Sirenas bajo el título
Y... Hércules descansó, un viaje por
la mitología conducido por los in-
térpretes de Danza Mobile Daniel
Parejo, Helliot Baeza, José Ma-
nuel Muñoz y Mari Cruz Castro.
Por otra parte, el domingo 4 a las
12:30, el artista Alhaji Barrie y la
compañía African Shrine (Sierra
Leona) prepararán una exhibi-
ción de percusión, a modo de ta-
ller abierto, utilizando objetos co-
rrientes para la creación musical.

En el ámbito de las artes plásti-
cas, en esta octava edición la or-
ganización presenta tres proyec-
tos diferentes vinculados al dibu-
jo y a la fotografía. En el primero
de ellos, Domingo G. Arguisjuela,
artista del Centro de Creación
Danza Mobile, presenta en Las Si-
renas Volando voy..., una selec-
ción de dibujos de superhéroes,
una reinterpretación de los clási-
cos del cómic. Por otro lado, el Es-
tudio Gavira acogerá una recopi-
lación de fotografías de la perio-
dista Ángeles Lucas bajo el título
La Tierra es un solo país, 70 imá-
genes de un viaje por la humani-
dad, por escenas y vidas cotidia-
nas que reflejan lo relativo de las
diferencias. También en el Estu-
dio Gavira se expondrán las imá-
genes fruto del trabajo desarro-
llado en el taller de fotografía di-
rigido por Roman Bartoñ a prin-
cipios de 2014 en el Centro de
Creación Danza Mobile.

En esta edición se ha diseñado
también un calendario pedagógi-
co que abarca un amplio espectro
de temáticas relacionadas con el
arte y la inclusión y que engloba
talleres, una charla coloquio y un
ciclo de proyecciones. La mayoría
de las actividades tienen carácter
gratuito y cuentan con destacados
docentes como Jordi Cortés, José
Galán, Feliciano Castillo o la com-
pañía rusa ITS Krug. Con este pro-
grama formativo, la organización
pretende poner de manifiesto “el
papel fundamental del ámbito
educativo como transformador
social”, favoreciendo el trabajo
conjunto de colectivos tan dispa-
res como universitarios y alumnos
de Secundaria y de Primaria con
personas con discapacidad.

3 Más en la web ‘www.escenamo-
bile.com’

La tecnología a
disposición de los
nuevos negocios

PISTAS
PARA
HOY

Pilar Martínez, de SAP Iberia,
participa, entre otros, en la jornada
Evento SAP Innovación. NH Central
Convenciones. De 10:00 a 14:00.

Entrega de los
Premios Sevilla
Nuestra 2014
Entre los premiados, el orfebre Juan
Borrero y el fotógrafo Manuel Ruesga
Bono (foto). Fundación Cajasol
(Plaza San Francisco, 1). 20:30.

Foro Ideálogos
de la Fundación
Alfonso Perales
El periodista Ignacio Escolar y el
profesor Juan Torres debaten sobre
¿Qué Europa queremos? Facultad
de Ciencias del Trabajo. 18:30.

D

● Escena Mobile inaugura mañana miércoles su octava edición ● El

Teatro Alameda se convierte en el epicentro de la programación en sala

Arte contra la exclusión

FOTOS: ROCÍO NIETO

Concepción Fernández, Esmeralda Valderrama, María del Mar Sánchez Estrella y Felipe Pulido.

“En esta nueva edición
ya no hablamos de
discapacidad, sino de la
diversidad y la inclusión”

Esmeralda Valderrama
Directora artística
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La delegada y los responsables del ciclo esc~nico, aver en su presentaci6n en el Ayuntamiento. / EARLOS MARQL]EZ

Teatro en la calle, mfisica y
talleres en Escena Mobile
E1 ciclo se traslada a los distritos y se abre a estudiantes y
discapacitados / E1 Teatro Alameda serh el eje principal

Sevilla
La VIII edici6n del Festival Escena
Mobile presenta de130 de abfil al 4
de mayo su programaci6n esc~nica.
Cinco espect/~cules de sala y dos ac-
clones de calle pensados para acer-
car el festival al pfiblico y poner de
manifiesto la importancia y la efica-
cia del arte como elemento verte-
brador para la inclusi6n social.

La delegada de Cultura, Juventud
y Deportes del Ayuntamiento de Se-
villa, Maria del Mar S~mchez Estre-
lla, acompafiada por la directora ar-
tistica del festival, Esmeralda Valde-
rrama; la directora del Cicus,
Concepci6n Fern~.ndez; el director
de la Caixa en S evilla, Felipe 1Mlido;
y la directora de Fundaci6n Tres
Culturas, Elvira Salnt-Gerons, pre-
sent6 ayer el festival y destac6 el
(~amplio)) programa de espect~culos
y de formaci6n, que abarca ana de-
cena de pmducciones, talleres, una

charla coloquio y diversas proyec-
clones en las que tmbajar~in conjun-
tamente alumnos con y sin discapa-
cidad.

Con este programa, la organiza-
ci6n pretende poner de manifiesto
(<el papel fundamental del ~imbito
educativo como transformador so-
ciab~, favoreciendo el trabajo con-
junto de colectivos como ainmnos
de Secundaria, de Primaria o uni-
versitarios con personas con disca-
pacidad.

Por segundo afio consecutivo, el
Festival se podr~i disfrutar en toda la
ciudad graeias al programa ’Distri-
to de las Artes’ que volverfi a traer
la propuesta de ’CineMobile’.

En este sentido, la concejala des-
tac6 que la apuesta y el apoyo des-
de el ICAS hacia el festival Escena
Mobile (<se sigue consolidando en
su octava edici6n aportando al pro-
yecto 21.780 euros en concepto de

contrataci6n artistica, 4.840 euros
dentro del progmma Sevilla ’Distri-
to de las Artes’, 2.300 euros en con-
cepto de comunicaci6n y la cesi6n
del Teatro Alameda y el centro civi-
co las Sirenas pare la reailzaci6n de
la exposici6m).

El programa esc6nico, que vuelve
a set uno de los platos fuertes de es-
te proyecto multidisciplinar, arran-
ca con un homenaje a la Danza In-
clusiva a trav6s de ’8x2’, una pro-
ducci6n propia del festival que aflna
a ocho de los principales core6gra-
los que han trabajado a lo largo de
los tiltimos aflos con Danza Mobile,
compafi/a organizadom del festival.
Podrft verse el dia 2 de mayo alas
20 horas.

La pmgramaci6n de artes esc6ni-
cas continuar~, el dia 3 con la com-
paflia rusa ITS Krug, que devuelve
la visita a Danza Mobile tras su exi-
rosa experiencia en tierras moscovi-

tas. Krug pmsentar~i su espect~iculo
’Slash’, recuerdos y reflexiones de
los actores del estudio teatral inte-
grador KRUG.

El domingo 4 la compaffia madri-
lefia Primera Toma presentar~ ’Ma-
no a Mano’, un espect~culo narrado
a medias entre un actor sordo y una
actfiz oyente.
Adem~s, la cantante francesa Jo-

sette Kalifa estargt acompafiada por
el pianista Eddine Elandaloussi y la
Orquesta Argelina en la Fundaci6n
Tres Culturas del Mediterr~neo el
dia 30 de abril alas 20,30 horas.
Pot otto, el maestro de la narraci6n
oral Pepep~rez ofrecer~ una repre-
sentaci6n muy especial junto a la
agrupaci6n Trako de la Silko, mez-
cla de cuentos y de mfisicas del
mundo bajo el titulo ’La Casa del
Arbol’.

La Alameda de H~rcttles es el es-
patio elegido para desarrollar en
2014 un pmgrama de actividades de
calle cuyo principal objetivo es sa-
car el Arte Integrado de los teatros
y acercarla de manem espont~inea y
nalural al ciudadano. Asi, el stibado
3 de mayo alas 17,30 horas tendr~
lugar una acci6n frente al Centro
Civico Las Sirenas, que bajo el titu-
1o ’Y... H~rcules descans6’.

E1 programa se completa con ex-
posiciones de artes pl~ticas y foto-
grafia, y con talleres.
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S. L. SEVILLA 

La imagen de la Divina Pastora de 
San Antonio será trasladada hoy en 
procesión desde la iglesia de San 
Antonio de Padua hacia la Catedral, 
donde  mañana miércoles, a las 
20.30 horas presidirá el pregón de 
las Glorias de Sevilla, que pronun-
ciará el periodista y cofrade Carlos 
Crivell Reyes, que será presentado 
por el delegado de Fiestas Mayores, 
Gregorio Serrano, en un acto en el 
que intervendrá la Banda Sinfóni-
ca Municipal. 

La imagen sale hoy, a las seis de 
la tarde por el siguiente itinerario: 
San Vicente, San Antonio de Padua, 
Marqués de la Mina, Teodosio, Juan 
Rabadán, Martínez Montañés, Ba-
ños, Virgen de los Buenos Libros, 
Santa Vicenta María, Alfonso XII, 
Duque de la Victoria, Plaza de la 
Campana, Sierpes, Plaza de San 
Francisco, Hernando Colón, Alema-
nes, Placentines y Plaza Virgen de 
los Reyes. 

El jueves 1 de mayo, la imagen de 
la Divina Pastora regresará a su tem-
plo en procesión desde la Catedral 
a las 19 horas.

Hoy, a las seis, 
traslado de la 
Divina Pastora 
hasta la Catedral

PREGÓN DE LAS GLORIAS

P. G. 

SEVILLA 

El Consejo de Alumnos de la Univer-
sidad de Sevilla (Cadus) celebrará hoy 
elecciones para la renovación anual 
de este órgano de representación es-
tudiantil. Para ello, los delegados de 
alumnos de los 25 centros de la His-
palense procederán, en el Pabellón de 
Uruguay, a la elección de su coordina-
dora general, la Delegación del Cadus, 
tras haberse llevado a cabo en la ma-
yoría de escuelas y facultades distin-
tos métodos de consulta previa. 

Dos son las candidaturas que en esta 
ocasión aspiran a la elección. Por un 
lado, «Regenera», compuesta por nue-

ve representantes de Biología, Politéc-
nica, Turismo y Finanzas, Ingeniería 
Agronómica y Derecho. Por otro lado, 
la candidatura bajo el lema de «Insu-
misión», integrada por doce delegados 
de los centros de Medicina, Filología, 
Física, Historia, Ciencias Económicas 
y Empresariales, Ingeniería, Arquitec-
tura e Ingeniería Informática. 

Las dos opciones 
Para Ana Domínguez, portavoz de «Re-
genera», una de las principales bazas 
de esta candidatura reside en que «to-
dos somos nuevos, no hay ningún 
miembro del Cadus actual, pues pre-
tendemos desvincular al Consejo de 
cualquier ideología o movimiento y que 
sea una figura neutra con la que cual-
quier estudiante pueda identificarse». 
El propósito general de «una universi-
dad pública de calidad que llegue a to-
dos sin distinción» es el que guía a los 
miembros de esta candidatura que, de 

resultar elegidos, se dividirán en áreas 
de trabajo para abordar los principales 
asuntos que inciden en el alumnado. 
Entre ellos, lograr que el nivel B1 de idio-
ma se incluya en los estudios de grado; 
la mejora de instalaciones deficientes, 
como las de Medicina, así como la bús-
queda de fórmulas «para motivar la par-
ticipación de los estudiantes en las dis-
tintas acciones que emanen de los ór-
ganos de representación». 

«Una universidad pública, laica y 
de calidad» es el objetivo que propug-
nan los miembros de «Insumisión», 
cuya denominación deriva del movi-
miento «SevillaPara», surgido en 2012 
contra los recortes, según explica el 
portavoz de la candidatura, Daniel Are-
naza. Entre los integrantes de esta op-
ción los hay de la actual delegación en 
funciones del Cadus, por lo que apa-
rece como una candidatura continuis-
ta que incorpora, a su vez, nuevos 
miembros. «Tenemos el aval y la ex-
periencia de un trabajo de base ya he-
cho», explica Arenaza, quien destaca 
que, de salir elegidos, promoverán las 
asambleas como herramienta de tra-
bajo. Entre los temas en los que cen-
trarían inicialmente su atención figu-
ran el pago fraccionado de las matrí-
culas; la paralización de la zona azul 
en los campus; la gratuidad del B1 y la 
supresión de las tasas universitarias.

El Consejo de Alumnos 
afronta su renovación 
con dos candidaturas

∑ Las delegaciones de 25 
centros habrán de elegir 
hoy entre «Insumisión» 
o «Regenera»

S. L. SEVILLA 

Más de 180 estudiantes de 2.º de Ba-
chillerato de centros de toda Anda-
lucía, acompañados por sus familia-
res, han asistido a la X Jornada An-
daluza de Puertas Abiertas organizada 
por la Escuela Técnica Superior de In-
geniería (ETSI) de la Hispalense. La 
iniciativa pretende acercar el centro 
a los jóvenes interesados en formar 
parte de su alumnado en el siguien-
te curso académico.  

Tras presentarles la Escuela y sus 
titulaciones, los jóvenes hicieron un 
test de conocimientos sobre mate-
máticas, física y química y dibujo téc-
nico aprendidos en 1º de Bachillera-
to, a un cuyo término realizaron una 
visita guiada a algunos de los labo-
ratorios del edificio de Talleres y La-
boratorios de la ETSI. Finalizó la jor-
nada con una entrega de diplomas 
acreditativos a los 10 alumnos con 
más puntuación en el test, mientras 

que el joven con mayor puntuación 
recibió además una tableta.  

Los diez estudiantes que finalmen-
te serán galardonados con el premio 
para estudiar serán aquellos que con-
sigan las mejores calificaciones ponde-
radas entre los resultados del test de la 
ETSI (30%) y la nota de acceso al grado 
de la ETSI (70%). Cada premio de estu-
dios consiste en 3.000 euros por curso 
más el reembolso de los gastos de la 
matrícula, durante los cursos 1º y 2º del 
grado elegido. Los fondos de estos pre-
mios son de origen privado ya que pro-
vienen de las colaboraciones de inves-
tigación que los profesores de la ETSI 
mantienen con empresas a través de la 
Asociación de Investigación y Coope-
ración Industrial de Andalucía (AICIA). 

Ingeniería concede diez premios 
a jóvenes que optan a este centro

JORNADA DE PUERTAS ABIERTAS

 ABC 
Un grupo de estudiantes durante la visita a esta Escuela Técnica Superior

UNIVERSIDAD DE SEVILLA

S. L. SEVILLA 

La juez de Instrucción 1 de Sevilla ha 
archivado la causa contra la que fue-
ra responsable del Grupo Diana de la 
Policía Local a cuenta de la denuncia 
por acoso laboral promovida en su 
contra por diez agentes de esta uni-
dad, ya que, tras las diligencias prac-
ticadas, «no se estima acreditado ni 
el delito de trato degradante ni el de-
lito de acoso laboral» achacados, se-
gún un auto consultado por E.P. La 
denuncia, promovida por diez agen-
tes de esta unidad destinada a casos 
de violencia de género, se remonta al 
año 2012 y partía de una supuesta dis-
criminación y arbitrariedad en el di-
seño de los cuadrantes y horarios, 
presuntas amenazas e insultos con-
tra los agentes e incluso la elabora-
ción de partes informativos contra-
rios a los propios policías posiblemen-
te por motivos personales y no 
profesionales. La juez se refiere a la 
denuncia por los cambios de hora-
rios, vacaciones y permisos, y aseve-
ra que dicho hecho «carece de rele-
vancia penal, debiendo ser la vía ad-
ministrativa la adecuada».

Archivada la causa 
por acoso contra la 
jefa del Grupo Diana, 
denunciada en 2012    

POLICÍA LOCAL

abcdesevilla.es/sevilla
 MARTES, 29 DE ABRIL DE 2014 ABC28 SEVILLA
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FELICITACIONES

IMÁGENES DEL DÍA

ENVÍENOS UNA FOTO ORIGINAL
del homenajeado con sus datos y el
mensaje que quiere que aparezca a
Diario de Sevilla, Sección Agenda,
C/ Rioja 14, C. P: 41001 o a
agenda@diariodesevilla.es. Recuerde
que debe adjuntar una fotocopia del
DNI del remitente y un teléfono.

Hugo Pérez Danta
(2 años)
Para el niño más
guapo y simpático.
De sus abuelos,
Juan y Antonia

Sara García
Alperiz (8 años)
Felicitación doble, ya
eres una niña mayor
que en 19 días haces
la comunión

Ana Rosario Prada
Rodríguez (59 años)
Felicidades en tu
cumple de parte de
tu marido, hijos,
nietos y familia

SOFÍA DE TODOS
LOS SANTOS DE
BORBÓN Y ORTIZ
(7 años)
Infanta

DAVID BELLE
(41 años)
Deportista y actor

Curso de Photoshop con el
programa juvenil Actúa 2014
El Ayuntamiento de Guillena, a través de la ini-
ciativa Actúa 2014, organiza un curso de Pho-
toshop, que se realizará entre mayo y junio por
un importe de 18 euros. Hay 12 plazas disponi-
bles y es necesario disponer de un ordenador
portátil propio. 3Más en ‘www.guillena.org’

Más de 180 alumnos de Bachillerato
de centros andaluces han participa-
do en la X Jornada Andaluza de
Puertas Abiertas de la Escuela Téc-
nica Superior de Ingeniería (ETSI)
de Sevilla. Los futuros estudiantes
recibieron información útil sobre la
escuela y las titulaciones que oferta,
visitaron los laboratorios del centro
y realizaron un test de conocimien-
tos. A los 10 alumnos que obtuvie-
ron las puntuaciones más altas en
el test se les otorgó un diploma
acreditativo y al que obtuvo la mejor
calificación se le regaló un Ipad.

Universidad

Ingenieros recibe a
casi 200 estudiantes
andaluces de
Bachillerato

M. G.

Mª Belén Nieto Hidalgo, responsable
de la óptica de Alain Afflelou en el
Centro Comercial Macarena de Se-
villa, participó en la experiencia El
Desierto de los Niños, la décima edi-
ción de la caravana solidaria que or-
ganiza Hyundai con la colaboración
de otras marcas como Aquarius o
Michelin en Marruecos. Un equipo
de tres ópticas fueron las encarga-
das de realizar las revisiones de la
vista a los niños y familias, regalan-
do las gafas a todos aquellos que
las necesitaban.

Solidaridad

Una sevillana
participa en la
iniciativa ‘El Desierto
de los Niños’

M. G.

Con motivo del Año Jubilar Macare-
no, un numeroso grupo de ciclistas
de Jerez, en torno al centenar, lle-
garon en peregrinación hasta la Ba-
sílica de la Macarena, uniendo el de-
porte con el sentir religioso. A las
siete de la mañana, el pelotón partió
desde la sede de la Hermandad de
la Yedra, con la idea de peregrinar de
Esperanza a Esperanza. El “jefe de
expedición” fue Juan Velarde que,
junto a Tomas Sampalo, diseñó un
recorrido que contó con el patrocinio
y organización de Clínica Beiman.

Año Jubilar Macareno

Peregrinación en
bicicleta desde
Jerez a la Basílica
de la Macarena

M. G.

Centro. San Pablo, 5
(954225129), Feria, 126
(954380900), Menéndez
Pelayo, 69 (954421653),
Amor de Dios, 2
(954382715), Plaza Alfalfa,
11 (954226447),Alameda
de Hércules, 24
(954380159), Juan Antonio
Cavestany, 3 (954422402),
Amador de los Ríos, 31
(954421153).
Triana-Los Remedios.
Esperanza de Triana, 13
(954333188), López de Go-
mara, 5 (954333073), San
Vicente de Paúl, 14
(954330755), Padre Da-
mián, 4 (954450182), Nie-
bla, 50 (954273329), Nie-
bla, 4 (954273812),Avda.
de Coria, 21 (954333082),
República Argentina, 10
(954276687).
Norte-Macarena. Forja-
dores, 17 (954942000),
Avda. Pino Montano, 10
(954359904), San Juan
Bosco, 32 (954410007), Ló-
pez Azme, 1 (954372901).
Zona Sur. Paseo de Euro-

pa, 25 (954641569),Avda.
Finlandia (954641625),
Plaza del Juncal, 1
(954633391), Chucena, 36
(954672008), Reina Merce-
des, 17 (954611934),Asen-
cio y Toledo, 40
(954690924), Bda. La Oli-
va, loc. 8-9 (954235034),
Castillo de Constantina, 4
(954610437), Mesina, 8
(954127448), Colombia, 10
(954621208).
Nervión-San Pablo.
Juan de Mata Carriazo, 5
(954531456), Marqués del
Nervión, 103 (954632390),
Gran Plaza, 6 Acc
(954636095), Luis de Mo-
rales, 26 (954534986),
Avda. Eduardo Dato, 46
(954637738), Efeso
(954520121),Avda. Ramón
y Cajal, 9 (954647181),
Luis Montoto, 85
(954580798), Polígono San
Pablo, Barrio C, c/ Jerusa-
lén, 35 (954519121).
Zona Este. Avda. Emilio
Lemos, 32 (954419110),
Avda. Gavilanes, Roche-

lambert, blq. 14
(954632539), Avda. de las
Ciencias, 18 (954409657),
Avda. de las Ciencias, 33
Acc.A (954442329), Urba-
no Orad, 9 Edificio Navieste
4 (954406496),Avda. Ciu-
dad de Chiva, 26
(954510720);Avda. Juan
XXIII, Blq. Romegosa
(954655461).

22.00 A 9.30 HORAS

Centro. Amador de los Rí-
os, 31 (954421153).
Sur. Castillo de Constanti-
na, 4 (954610437); Mesina,
8 (954127448); Colombia,
10 (954621208).
Triana. RepúblicaArgenti-
na, 10 (954276687).
Nervión. Luis Montoto, 85
(954580798); Pol. San Pa-
blo, Barrio C, calle Jerusa-
lén, 35 (954519121); Eduar-
do Dato, 24 (954632591).
Este.Avda. Ciudad de Chi-
va, 26 (954510720);Avda.
Juan XXIII, Blq. Romegosa
(954655461).

Sevilla

FARMACIAS
Teléfono 902 522 111

Alcalá de Guadaíra.De
9:30 a 22:00: c/ José María Pe-
mán, 4;Avda. Salud Gutiérrez,
3; c/ Santander, 20; c/ Pepe Lu-
ces, 20B, c/ Picuda, 1; c/ Silos,
118; Plaza Pío XII, s/n; c/ Ma-
lasmañanas, 59. De 9:30 a
9:30: c/ Reyes Católicos, s/n.
Alcalá del Río. De 9:00 a
9:00: c/ San José , 1.
Aznalcázar. De 22:00 a 9:30:
c/ Ntro. Padre Jesús, 6.
Aznalcóllar. De 9:30 a 9:30:
c/ 28 de Febrero, 12.
Benacazón. De 9:30 a 22:00:
Avda. deAndalucía, 38.
Bollullos de la Mitación.
De 9:30 a 22:00: c/ Mulhacén,
29.
Bormujos. De 9:30 a 22:00:
c/ 28 de Febrero, 6;Avda. del
Aljarafe, 70 Bajo B.
Brenes. De 9:30 a 9:30: c/ Re-
al, 157.
Burguillos. De 9:30 a 22:00:
c/Virgen del Rosario, 13.
Camas. De 9:30 a 9:30: c/ Jo-
sé Payán, 39.
Cantillana. De 9:30 a 9:30: c/
Murillo, 17.
Carmona. De 9:30 a 9:30: c/
Martín López, 9.
Castilleja de Guzmán. De
9:30 a 22:00: c/ Real, 7.
Castilleja de la Cuesta.
9:30 a 9:30: c/ Real, 157. De
9:30 a 22:00: c/ Real, 100.
Cazalla de la Sierra. De
9:00 a 9:00: c/ Cervantes, 36.
Constantina. De 9:30 a
9:30: Plaza deAntaAna, 14
loc. 6.
Coria del Río. De 9:30 a
9:30: c/ Sor Ángela de la Cruz,
48.
Dos Hermanas. De 9:30 a
9:30: c/Antonia Díaz, 30. De
9:30 a 22:00: c/ Cristo de la
Vera Cruz, 22;Avda. Reyes Ca-
tólicos, 4; Bda. Elcano, c/ Juan
Sebastián Elcano.
Écija. De 9:30 a 9:30:Avda.
MaríaAuxiliadora, 7. De 9:30
a 22:00: Ronda Las Huertas,
esq. c/ Mezquita.

El Castillo de las Guardas.
De 9:30 a 9:30: c/Arroyo.
El Coronil. De 9:30 a 9:30: c/
San Sebastián, 7.
El Cuervo. De 9:30 a 9:30:
Avda. de Jerez, 70.
El Saucejo. De 9:30 a 9:30:
Travesías Écija-Olvera, 9.
El Viso del Alcor. De 9:30 a
22:00: c/ Corredera, 51.
Espartinas. De 9:30 a 22:00:
C.C. El Espartal, loc. H2.
Estepa. De 9:30 a 9:30: / Me-
sones, 10.
Fuentes de Andalucía. De
9:30 a 9:30: c/ Lora del Río, 22.
Gelves. De 9:30 a 22:00: c/
Almería, 13 loc. 1.
Gerena. De 9:00 a 9:00: c/
Los Canteros, 6.
Gines. De 9:30 a 22:00: Plaza
de España, 6B.
Guillena. De 9:30 a 9:30: c/
Málaga, 3.
Herrera. De 9:30 a 24:00: c/
Dehesas, 1.
Hinojos. De 22:00 a 9:30: c/
Sevilla, 3.
Isla Mayor. De 9:30 a 9:30: c/
Rafael Beca, 72.
La Algaba. De 9:30 a 9:30: c/
Pilar García, 39.
La Campana. De 9:30 a
9:30: c/ Larga, 22.
La Luisiana. De 9:30 a 9:30:
Avda. Grupo Escolar, 11.
Las Cabezas de San Juan.
De 9:30 a 9:30: c/ Juan Marín
deVargas, 10.
Lebrija. De 9:00 a 9:00: c/
Arcos, 8.
Lora del Río. De 9:30 a 9:30:
Avda. de la Campana, 22.
Los Corrales. De 20:30 a
9:30 horas: c/Antonio Macha-
do, 94.
Los Palacios. De 9:30 a 9:30
horas:Avda. de las Marismas,
26.
Los Rosales. De 9:30 a 9:30:
Avda. de Sevilla, 90.
Mairena del Alcor. De 9:30
a 9:30: c/ Marchenilla, 37.
Mairena del Aljarafe. De
9:30 a 9:30: Ciudad Expo.

Marchena. De 9:00 a 9:00: c/
Manuel Rojas Marcos, 36.
Montellano. De 9:30 a 9:30:
Ntra. Sra. de los Ángeles, 11.
Morón de la Frontera. De
9:30 a 9:30: Plaza delAyunta-
miento, 10.
Olivares. De 9:30 a 22:00: c/
Palomar, 1 localA.
Osuna. De 9:00 a 9:00: c/
AsistenteArjona, 33.
Palomares del Río. De 9:30
a 22:00: c/ Coria, 30.
Paradas. De 9:30 a 23:00: c/
Puebla, 5.
Pedrera. De 9:30 a 22:00: c/
Ramón y Cajal, 6.
Peñaflor. De 9:30 a 21:00: c/
La Carrera, 17.
Pilas. De 9:30 a 22:00: c/ In-
dependencia, 32.
Puebla de Cazalla. De
13:30 a 13:30: c/ Morón, 43.
Puebla del Río. De 9:30 a
22:00: Avda. Cerro Cantares,
loc. 1-2.
San José de la Rinconada.
De 9:30 a 9:30: c/Alberto Lis-
ta, 89-90. De 9:30 a 22:00: c/
Virgen de Gracia, 1.
San Juan de Aznalfarache.
De 9:30 a 22:00: Urb.Vistaher-
mosa, 15.
Sanlúcar la Mayor. De 9:30
a 22:00: Plaza Sant. Cristo de
la Humildad, 4.
Santiponce. De 9:30 a
22:00: c/ Pablo Iglesias, 15.
Tomares. De 9:30 a 22:00:
Urb.Aljamar, manzana II casa
21.
Umbrete. De 9:30 a 22:00:
PlazaVirgen del Rocío, loc. 10.
Utrera. 24h: c/ Álvarez Qin-
tero, 55. De 9:30 a 22:00: c/ Fe-
ria, 7.
Valencina de la Concep-
ción. De 9:30 a 22:00: Avda.
Andalucía, 2.
Villanueva del Río y Mi-
nas. De 9:00 a 9:00: c/Virgen
deAguas Santas, 77.
Villaverde del Río. De 9:00
a 9:00: c/ Pablo Picasso, 4.
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Andalucía

Jornada Andaluza de Puertas Abiertas

ANDALUCÍA.-Sevilla.- Ingeniería de la US
concede diez premios económicos a jóvenes
andaluces excelentes

Los estudiantes premiados recibirán 3.000 euros por curso más el reembolso de los
gastos de la matrícula

   SEVILLA, 28 Abr. (EUROPA PRESS) -

   La Escuela Técnica Superior de Ingeniería (ETSI) de la Universidad de Sevilla (US) ha celebrado la X

Jornada Andaluza de Puertas Abiertas para Alumnado de Bachillerato de Andalucía, actividad con la que se

pretende acercar el centro a los jóvenes que, probablemente, formarán parte de su alumnado en el siguiente

curso académico.

   Más de 180 estudiantes de 2º de Bachillerato de centros de toda Andalucía, acompañados por sus

familiares, fueron recibidos en el Salón de Actos de la ETSI por su equipo de dirección, ha explicado la

Hispalense en un comunicado. Tras presentarles la escuela y sus titulaciones, los jóvenes realizaron un test

de conocimientos sobre Matemáticas, Física y Química y Dibujo Técnico aprendidos en 1º de Bachillerato.

Terminado el test, recibieron un pequeño obsequio de la escuela y realizaron una visita guiada a algunos de

los laboratorios del edificio de Talleres y Laboratorios de la ETSI.

   Finalmente, tuvo lugar el acto de clausura y entrega de premios, donde a los diez alumnos con más

puntuación en el test se les otorgó un diploma acreditativo. Además, el alumno con más puntuación recibió

un iPAd.

   Los diez alumnos finalmente galardonados con el premio para estudiar serán aquellos que consigan las

mejores calificaciones ponderadas entre los resultados del test de la ETSI (30%) y la nota de acceso al Grado

de la ETSI (70%). Cada premio de estudios consiste en 3.000 euros por curso más el reembolso de los gastos

de la matrícula, durante los cursos 1º y 2º del Grado elegido. Los fondos de estos premios son de origen

privado, ya que provienen de las colaboraciones de investigación que los profesores de la ETSI mantienen

con empresas a través de la Asociación de Investigación y Cooperación Industrial de Andalucía (Aicia).

   Los jóvenes que anualmente responden a esta iniciativa son los mejores estudiantes de toda Andalucía, ya

que sólo pueden ser inscritos por los institutos aquellos que durante el primer curso de Bachillerato

obtuvieron una media de más de ocho puntos en las asignaturas Matemáticas I y Física y Química. De esta

forma, los alumnos de la ETSI que ya disfrutan de los premios concedidos en años anteriores destacan

porque en su día fueron los primeros de su promoción, con calificaciones de sobresaliente y matrícula de

honor.

   La Escuela Técnica Superior de Ingeniería de Sevilla viene celebrando anualmente estas Jornadas

Andaluzas de Puertas Abiertas para los estudiantes de 2º curso de Bachillerato, con la seguridad de que un

conocimiento cercano de la escuela ayudará a los potenciales alumnos de las carreras de Ingeniería a tomar

una acertada decisión sobre qué estudios realizar y dónde.

   Tanto los alumnos como sus familiares tienen en esta jornada la oportunidad de conocer mejor el

funcionamiento interno del centro y el desarrollo académico de sus titulaciones, así como aclarar dudas y

cuestiones relacionadas con la vida universitaria. La ETSI pretende servir de apoyo y ayuda en este
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momento trascendental en la vida del alumnado de Bachillerato, donde éste debe hacer varias elecciones

difíciles que marcarán en gran medida su futuro profesional y su futuro proyecto de vida.

   Además, la ETSI, siendo consciente de lo que supone hoy en día para una familia el soporte económico de

un joven universitario, desea colaborar otorgando premios propios de ayuda al estudio. Ya en el curso

2012-2013 la ETSI realizó un esfuerzo aún mayor en este sentido pues, en estos tiempos de crisis económica,

optó por aumentar el número de premios que se venían concediendo, concretamente de cinco a ocho, para

incentivar económicamente que los mejores estudiantes de Andalucía pudieran estudiar Ingeniería en el

centro.

   En este curso 2013-2014 Ingeniería ha vuelto a aumentar el número de premios a otorgar, ofreciendo diez

premios. Así, la ETSI sigue apostando de forma decidida por la contribución al desarrollo y mejora de la

sociedad andaluza.

© 2014 Europa Press. Está expresamente prohibida la redistribución y la redifusión de todo o parte de los

servicios de Europa Press sin su previo y expreso consentimiento.
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UNIVERSIDAD DE SEVILLA

La investigación analiza la conquista de la altura para proponer
acciones arquitectónicas de carácter estético y en ocasiones
efímero, que trascienden las demandas básicas de funcionalidad

Robert Smithson. Aerial Art, editado por la Universidad de Sevilla y
escrito por el profesor de la US Ramón Pico Valimaña, analiza la
imbricación entre aviación y creación. La mirada aérea constituye
hoy una experiencia vital ampliamente extendida, en un mundo en
el que percibimos, interpretamos y ordenamos la realidad de manera
bien distinta. Un mundo que Robert Smithson se esforzó en describir
antes de morir mientras realizaba un vuelo de reconocimiento en
busca del lugar idóneo para ubicar la que a la postre sería su obra

póstuma en 1971.

La obra nace de la investigación doctoral del autor ‘La mirada a mil pies’, que analiza “la conquista
de la altura para proponer acciones arquitectónicas, profundizando en el estudio de los paisajes
transformados con propósitos que trascienden las demandas básicas de funcionalidad, y conciernen
al carácter estético de la obra humana”, asegura en el prólogo el catedrático de la Universidad de
Sevilla Victor Pérez Escolano.

La investigación está dividida en cinco partes: Mil pies. Cubiertas, aviones y zoológicos; Robert Smithson
y la violencia de la ingeniería; El artista explorador; Una nueva mirada aérea; y Crash!

Robert Smithson. Aerial Art ‘se desarrolla entre las visiones urbanas panorámicas que el arquitecto,
grabador y litógrafo francés Alfred Guesdon llevó a cabo a mediados del siglo XIX, gracias al punto
de vista ofrecido por un aerostato. Asimismo, se basa en las propuestas para la articulación
ciudad/territorio en América imaginadas desde el aeroplano por el arquitecto suizo Le Corbusier. Todas
ellas desembocan en los estímulos que a partir de la corriente Land art iluminan la gran escala del
paisaje proyectado. Acompañado por un gran texto e imágenes fascinantes, la obra, cumple con lo
que enuncia: la conquista del aire le ha permitido ganar la tierra’ indica nuevamente Pérez Escolano.

Ramón Pico Valimaña es arquitecto por la Escuela Técnica de Arquitectura de Sevilla en 1991 y
profesor contratado doctor del Departamento de Historia, Teoría y Composición Arquitectónicas de la
US, al que está adscrito desde 1997. Su obra profesional ha sido reconocida con el premio FAD de
espacios exteriores 2003, el Premio del Público en la 3ª Bienal Europea del Paisaje o la selección en la
VII Bienal de Arquitectura Española entre otras.

Tweet 0 0 ¡Compártelo!

Viernes, 25 de abril, 2014  Investigación universitaria  • Universidades de Andalucía

Un estudio de la US hace evidentes las diferencias perceptivas
entre la arquitectura y la ingeniería civil
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Efe

El uso de mensajería instantánea
sigue subiendo en España: la últi-
ma oleada del Estudio General de
Medios (EGM) destaca que el
82,7% de los internautas diarios
recurre a ella frente al 75,5% de ha-
ce cuatro meses; sin embargo, el
uso del correo electrónico descien-
de, del 74,1% hasta el 69,5%. La
primera oleada de este año del
EGM revela que el 59% de los espa-
ñoles se conectaron por última vez
a internet “ayer”, y el 68% lo hizo
en alguna ocasión en el último mes.

El estudio, que tiene en cuenta
datos de febrero y marzo de 2014,
arroja que la audiencia de la red ha
crecido en comparación con la úl-

tima oleada –de octubre y noviem-
bre de 2013–, cuando los usuarios
diarios de internet eran del 56,4%
y los mensuales, del 66,5%.

Entre los comportamientos de
los españoles en la red, el EGM ha
registrado un incremento del uso
de aplicaciones móviles: el 29,5%
de los internautas diarios declara
utilizarlas, frente al 24 % del ante-
rior estudio.

El uso diario del correo electró-
nico –el 69,5% de los internautas
preguntados accedieron al correo
electrónico el día anterior a la en-
cuesta– alcanzó un pico en 2009,
cuando el 88,4% reconocía usarlo,
y desde entonces su declive se ha
mantenido casi constante.

Además del correo electrónico,

el EGM detecta entre las dos últi-
mas oleadas también una bajada
del uso de redes sociales –el acce-
so a ellas es del 56,3% frente al
57,6% de la anterior oleada–, del
consumo de series y películas en
internet –del 7,3% frente al 8,3%–,
del de música –18,5% frente al
18,9 %– y de la compartición de ar-
chivos –4,8% frente al 5,6%–.

Las páginas web más visitadas
entre febrero y marzo fueron You-
tube, con más de 20 millones de vi-
sitantes únicos al mes, Marca –4,9
millones– y El País –4,6 millones–.

Según el EGM, que analiza los
hábitos de la población de España
de 14 años o más, el 51,8% de los
internautas españoles son hom-
bres, y el 51,8% mujeres.

De los usuarios que reconocie-
ron haberse conectado a internet
por última vez “ayer”, el 9,5% tenía
entre 14 y 19 años; el 8,8% entre
20 y 24; el 22% estaba en la horqui-
lla de los 25 a los 34 años; el
24,9%, en la de los 35 a 44; el
17,5%, en la que va de 45 a 54
años; el 9,6%, en la de los 55 a 64;
y el 7,8% tenía 65 años o más.

El 94% de los internautas se co-
nectaron desde su casa; el 32%,
desde el lugar de trabajo; y el 14%
mientras va en un medio de trans-
porte. Las comunidades autóno-
mas con mayor audiencia de inter-
net son Baleares, donde el 74,6%
de los ciudadanos de 14 años o más
admitieron haberse conectado a
internet el día anterior a la encues-
ta; y Madrid y Barcelona –ambas
con un 72,6%–. En el extremo
opuesto, Extremadura (53,9%) y
Castilla y León (59,6%) son las de
menores audiencias.

● Desciende la utilización en España del

correo electrónico, al igual que la actividad

en las redes sociales y el consumo de

series, películas y música en internet

JULIO GONZÁLEZ

El 82,7 % de los internautas diarios usan la mensajería instantánea, según los datos del último EGM.

R. D.

La Junta de Andalucía y Telefónica
han presentado la primera convo-
catoria de las becas Talentum Star-
tups, en el marco de la iniciativa

Andalucía Open Future. Durante
el acto, celebrado en la Universi-
dad de Sevilla, el secretario gene-
ral de Innovación de la Junta, Vi-
cente Fernández, y la directora del
Territorio Sur de Telefónica, María

Jesús Almazor, fueron desgranan-
do todos los detalles de este pro-
grama de becas.

Talentum Startups está dirigi-
do a jóvenes universitarios de ca-
rreras tecnológicas para que rea-
licen prácticas en empresas start-
ups entre 3 y 6 meses. Los beca-
dos reciben una dotación econó-
mica, además de la experiencia
profesional.

Durante 2014 se realizarán
convocatorias del programa en
las distintas las universidades
públicas andaluzas para las más
de 100 plazas que se irán ofertan-
do en startups de la Comunidad.
Las convocatorias cuentan con
unas jornadas de presentación,
en las que los interesados pueden
realizar de forma presencial la
primera prueba escrita. Más ade-
lante, se les realizará otra entre-
vista personal para la selección
definitiva de los beneficiarios.

Además de estas becas de for-
mación en empresas, la iniciativa
Andalucía Open Future contem-
pla otras 600 becas de postgrado
que se convocarán en los próxi-
mos meses, así como la puesta en
marcha de centros de excelencia
para el emprendimiento en di-
versas ciudades andaluzas.

EN BREVE

Ztory, un servicio que ofrece acceso ilimitado a más de 60 revis-
tas, ha anunciado la próxima aparición en el mercado español de
la empresa originaria de Suecia. Los suscriptores pueden acceder
por 9,99 euros al mes a la lectura de los nuevos números de cada
cabecera desde cualquier dispositivo, al mismo tiempo que la pu-
blicación está disponible en el quiosco tradicional. Ztory da acce-
so también a números anteriores de las publicaciones, cuyo catá-
logo incluye actualmente más de 340 números.

El servicio para leer revistas ‘on line’
sin límites Ztory llega a España

EGM

FORMACIÓN

La mensajería
instantánea
gana peso

Nueva convocatoria de las
becas Talentum Startups
para universitarios

María Jesús Almanzor y Vicente Fernández en la presentación de las becas.

OnePlus ha presentado su
nuevo smartphone OnePlus
One, un gama alta que saldrá a
la venta en Europa por 269 eu-
ros el modelo de 16GB, y 299
euros el de 64GB. El teléfono
cuenta con una pantalla IPS
LCD de 5,5’’ con resolución
Full HD de 1920x1080 píxeles.
Incorpora una cámara de 13
mp con dual LED, capaz de
grabar vídeo 4k a 720/120p, y
una cámara frontal de 5 mp.
Dispone de 3GB de memoria
RAM, 16 o 64 GB de almacena-
miento, y cuenta con una GPU
Adreno 330 y procesador
Qualcomm Snapdragon 801 a
2,5 GHz.

OnePlus One presenta un ‘smartphone’
de gama alta con un coste 269 euros
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La farmacia sevillana apela a la tecnologia
para paliar posibles errores en medicaci6n
SEVILLA
La farmacia sevillana hace del avan-
ce tecnol6gico una virtual pare ha-
cer frente a posibles errores en me-
dicacidn. Con esa m~ama de ron-
do, el Colegio de Farmac6uticos de
Seville, qua preside Manuel P6rez,
acoger~i el 14 dc mayo la III ]ornada
Cientffico-Profesional de la C~iteclra
Avenzoar (integrada pot la corpora-
ci6n farmac6utica sevillana y la Uni-

versidad de Sevilla), que este a_rio se
centrarfi en la aplicaci6n de lasTICs
y su labor para la detecci6n y la pre-
venci6n de los errores de medica-
ciOn, que generan m~is del 5% de los
ingresos hospitalarios en Espafia y
un coste medio pot paciente de
unos 3.000 ettros.

Asf, la primera mesa redonda de
la jornada, que tendr~i pot tftulo
dQu~ sabemos sobre errores de medi-

caci6n ?, incluye la celebraci6n de
dos ponencias, a cargo de loaquin
Herrera, miembro de laAcademia
Iberoamericana de Farmacia; y de
Cecilia Fermindez de la Lastra, cate-
dr~itica de la Unidad de Farmacia
Clinica y Farmacoterapia de la Uni-
versidad de Barcelona. A esta pri-
mera mesa redonda le suceder~i otra
que tendril como tem~fica prhacipal
las TICs en el abordaje de los erro-

res de medicaci6n en disOntos nive-
les asistenciales, con la participa-
ci6n de las farmac~uticas Ingrid Fe-
rret (Primaria), Maria Dolores San-
tos (Hospitalaria) u Purificaci6n
Casas (Farmacia Comurdtaria).

Lajornada finalizar~i con la cele-
braci6n de tres talleres pr~icticos,
entre las 16.00 y las 17.00 horas: uno
de Bot PLUS 2.0; otro de Unycop y
un tercero sobre sobre Segurmed. Manuel P~rez.

O.J.D.: 
E.G.M.: 
Tarifa: 
Área: 

Fecha: 
Sección: 
Páginas: 

7168
60000
774 €
201 cm2 - 23%

29/04/2014
SALUD
49

usuario
Resaltado

usuario
Resaltado



SEVILLA
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Q
UÉ maravilla cómo fun-
cionan las cosas en Sevi-
lla... de Semana Santa.
En la ciudad en la que lo

provisional es eterno, la cera de
Semana Santa se recoge en un
santiamén. ¿Ha visto usted los
palcos? Ni un tubo queda desde
el martes mismo después de Se-
mana Santa. Dicen las malas len-
guas que es para que el tío del La-
redo que perdimos pueda recu-
perar el pleno dominio de la pla-
za con sus veladores. Ni 48 horas
después de la entrada la Soledad
de San Lorenzo quedaba una lo-
neta, ni una silla de enea, ni un
muérdago navideño de los que

ha puesto este año el Consejo de
Cofradías. Y ya estaban todos los
veladores en correcta formación.
Una retirada perfecta ni soñada
por el ejército más disciplinado.
Y los vinilos de la Fundación Ca-
jasol que han adornado este año
las traseras de los palcos se los
han llevado los cacos a lo divino
como se llevan los nazarenos re-
beldes las flores de los pasos en
cuantito entra la cofradía.

–Hermanos, respeten los clave-
les de la Virgen, que son para lle-
várselos a los hermanos difuntos.

Ni rastro de la Semana Santa
en la ciudad que piensa todo el
año en la Semana Santa. Como
un sueño, como una pesadilla
donde las sillitas plegables, los
veladores y otros obstáculos per-
siguen al cofrade atormentado. Y
cuando despertó, la sillita plega-
ble seguía allí, en la esquina de
Velázquez con Rioja desde una
hora antes de que pasara la Cani-
na, porque aquí han hecho espe-
ra hasta para la Canina.

–¿Tiene usted algo en contra la
Canina? Intuyo guasa de la mala.

–Nada, todo lo contrario; si
estoy por hacer una asociación
de amigos de la Canina, con ca-
pas blancas como los tíos esos a
los que no les dejan ingresar en
la Real Maestranza y se inven-
tan su orden nobiliaria, pero en
plan orden mayor de los canine-
ros de Sevilla.

En ese quitar de la vista el árbol
de Navidad el mismo 6 de enero

por la noche para que no se noten
las fiestas, Sevilla sólo consiente
tras Semana Santa el duelo de al-
guna mudá de regreso al alma-
cén (triste representación itine-
rante del in ictu oculi) y las pal-
mas mudas que, huérfanas ya del
fondo de damasco, se quedan to-
do el año en el balcón y van per-
diendo el brillo del dorado al
igual que van cayendo hojas del

calendario. El ennegrecimiento
de esas palmas revela lo lejos que
va quedando la Semana Santa
que anunciaron y proclaman lo
próxima que se otea en el hori-
zonte la que ha de venir.

Ni la cera en el suelo le gusta
al sevillano. El chirriar de los co-
ches al pasar por una calle con
cera es todo un canto a la melan-
colía, para muchos una especie
de irritación en el alma. Por eso
Sevilla tiene la máquina de qui-
tar la cera, con la que Lipasam
desarrolla esa función social de
la que ahora presumen las em-
presas comprometidas. Lipasam
nos hace más llevadero el duelo
quitándonos los lamparones de
nostalgia que son los chorreones
de cera tiniebla, amén de evitar
los costalazos de los motoristas
que dejan tiesa la cuenta del se-
guro de responsabilidad de la
Gerencia de Urbanismo. Una
máquina que deja la Semana
Santa en el sitio donde debe es-
tar así que entra la Soledad: en
el altillo de la memoria. Donde
nunca se pierde.

La función social de la máquina de quitar cera

LA CAJA
NEGRA

5

cnavarro@diariodesevilla.es

CARLOS
NAVARRO
ANTOLÍN

C. N. A.

La Delegación de Hacienda y Ad-
ministración Pública del Ayunta-
miento considera que el edificio
central del recinto de Altadis de-
be ir destinado a sede de la Poli-
cía Local de distrito y a acoger la
propia sede del distrito Los Reme-
dios. Así consta en el informe re-
dactado por el jefe del servicio de
Patrimonio del Ayuntamiento,
que se incluye en el expediente
municipal abierto con motivo del
proyecto de convenio urbanístico
firmado entre el Ayuntamiento y
la multinacional para pactar el fu-
turo de los terrenos. El informe
del jefe del servicio de Patrimo-
nio alude a que con el traslado de
esos servicios municipales, el
Ayuntamiento se ahorraría el al-
quiler de las actuales sedes.

El portavoz adjunto del grupo
socialista, Antonio Muñoz, valo-

ró muy negativamente esta pro-
puesta: “Es una solución muy
pobre, que revela falta de miras.
En esos terrenos no debe ir cual-
quier cosa, tiene que desarro-
llarse un proyecto de ciudad, no
un proyecto de mínimos. Esta-
mos ante una gran oportunidad
para Sevilla y no se aprecia nin-
guna ambición”. Muñoz tam-
bién alude a que la propuesta
para Altadis desde el punto de
vista económico “se reduce a
hostelería y comercios”, por lo
que plantea una duda: “¿Tiene
esta ciudad tanta capacidad pa-
ra absorber tantas superficies
comerciales? ¿Va a haber tanto
nivel de consumo para tantísima
demanda? Los comercios y los
veladores sí que van a ser una
herencia para el próximo go-
bierno local”. El grupo socialis-
ta defiende que en los terrenos
de Altadis debe ir una apuesta
por otro modelo económico,
“más allá de iniciativas reitera-
das y miopes”.

Los terrenos de Altadis se re-
parten entre el Ayuntamiento y
la multinacional en el proyecto
de convenio aprobado en el Ple-
no ordinario de abril. Para su
ejecución hace falta una modifi-
cación del PGOU que tendrá que
ser aprobada por la Junta.

Hacienda plantea
una sede policial
en el edificio
central de Altadis
● El grupo socialista
considera que la
apuesta de usos
es “muy pobre” en
un terreno clave

POLÍGONO SUR. El portavoz del grupo socialista en
el Ayuntamiento, Juan Espadas, y el concejal Juan
Miguel Bazaga, visitaron ayer la asociación Verdes
del Sur, que impulsado un proyecto de huertos eco-

lógicos con la Universidad de Sevilla en el partici-
pan ya 36 personas que usan los recursos que gene-
ran 12 huertos para abastecimiento e intercambio.
Espadas pide apoyo municipal para esta iniciativa.

Lipasam compra
triciclos eléctricos y
nuevos contenedores
LIMPIEZA. Lipasam aprobó
ayer la adjudicación de los
contratos relativos al suminis-
tro de 100 triciclos con asis-
tencia eléctrica al pedaleo pa-
ra la limpieza viaria y 2.400
contenedores de carga lateral.
Durante más de un año, se
han probado varios prototipos
hasta conseguir diseñar un
modelo adaptado a las necesi-
dades de la empresa para
prestar servicios en Sevilla.

Emvisesa abre el plazo
para el alquiler de
pisos enNuevoAmate
VIVIENDA. Emvisesa abrió ayer
el plazo para optar a las vivien-
das en alquiler vacantes en
Nuevo Amate, para lo cual es
necesario figurar en el Regis-
tro de Demandantes de Vivien-
das Protegidas con ingresos in-
feriores a 2,5 veces el Iprem.
Los precios giran en torno a los
275 euros al mes para vivien-
das de entre dos y tres dormi-
torios y todas las VPO cuentan
con plaza de aparcamiento.

El IMD asegura que
trabaja para reabrir
la piscina del Tiro
DEPORTES. El Ayuntamiento
alega que trabaja para que la
piscina del Tiro de Línea abra
esta temporada de verano, pe-
ro el IMD ve “inviable” reabrir
la piscina del Tiro de Línea si
no se solucionan las pérdidas
de agua. El problema sigue es-
tando en los vasos de compen-
sación de la piscina, cerrada
desde enero de 2013 después
de que un temporal de viento
y lluvia arrancase la cubierta.

EN BREVE

JUAN CARLOS VÁZQUEZ

Espadas pide apoyo para unos huertos ecológicos
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LA MENTE,
UN ALIADO EN
EL BIENESTAR

Una conferencia aborda las diversas estrategias
en neuropsicologia para tratar a los pacientes

LA. / SEVILLA

Cu~il es la funci6n de un neuro-psic61ogo? 2En qu6 aspectos su
trabajo puede resultar clave en la
evoluci6n de un paciente? El Mas-
ter de Estudios Avanzados en Cere-
bro y Conducta, dirigido pot Gon-
zalo de la Casa Rivas y que cuenta
con un programa estructurado en
tres semestres y est~i enfocado en la
formaci6n de profesionales en el
campo concreto de la neuropsico-
logia cl/nica, sonde6 ayer el abanico
de posibilidades_en las que esta ma-
teria puede set m~s dtil para el pa-
ciente. La ponencia, que se alarg6
por espacio de dos horas en la Fa-
cultad de Psicologia de la Universi-
dad de Sevilla, corri6 a cargo de Aa-
ron E del Olmo, investigador en
neurociencia y que desempefia esta
labor de neuropsic61ogo cl/nico, en
la Asociaci6n para la Rehabilitaci6n
y Prevenci6n de la Afasia (ARPA).

Su intervenci6n vers6, primero,
en concretar cufil es el papel de un
neuropsic61ogo y, despu6s que pue-
de reaYlzar en su desempefio diario,
para 1o cual se centr6 en la evalua-
ci6n de los pacientes, en primer lu-
gar, para despu6s detenerse en tra-
tamientos y terapias tanto en ni~os
como en adultos. Asf, record6 que
el neuropsic61ogo puede encontrar-
se 3 perfiles de pacientes: los nifios
y su neurodesarrollo; la neurodege-
neraci6n, que est~i asociados a per-
sonas de edad avanzada; y, entre-
tanto, los pacientes afectados por
un dafio cerebral adquirido, que su-
fren secuelas fisicas y psicol6gicas

como la afasia ~lue es la incapaci-
dad a la hora de comunicarse- o la
hemiplej/a -que afecta a la movili-
dad de alguna parte del cuerpo-.

Asi, en primer lugar abord6 la
neuropsicolog/a infantil. Puso co-
mo ejemplo en su chada el an~ilisis
de un posible caso de Trastorno pot
D6ficit de Atenci6n e Hiperactivi-
dad (TDAH), que acude a la consul-
ta por advertencia de su entorno.
De la familia, pot argumento como
que no para quieto o que no termi-
na las tareas que le son encomen-
dadas. Del colegio, porque no pue-
de estar callado o deja preguntas sin
contestar en el examen. A partir de
abS, Del Olmo recomienda tener en
cuenta toda la informaci6n obteni-
da sobre el paciente para as/acertar
en las pruebas cognitivas e iniciar, a
partir de ellas, el tratamiento. Prue-
basque permitan, pot ejemplo, ex-
plorar la atenci6n focalizada, soste-
nida o selectiva del pequefio.

Mientras el nifio siempre avanza
en su n’tvel de funci6n cognitiva, en
el caso del dafio material sufre un
fuerte traspi6s. Un retroceso como
el de bajar ratios escalones. La ma-
yoria de las consultas vienen deri-
vadas porque el paciente no habla.
Es decir, padece afasia, una secuela
que, admite Del Olmo, pese a que
es de alta prevalencia ,,no se aborda
tan ampliamente como la demen-
cia u otros trastomos psicol6gicos,,.
Asl, es necesario, la toma de una
neuroimagen (para detectar los da-
f~os), una evaluaci6n sobre el ori-
gen (ictus, trauma, neoplasia,..3, as/

Aar6n F. del Olmo imparti6 ayer su conferencia en la Facultad de Psicologia de la Hispalense. / J.~. PAISANO

como ,<una exploraci6n,, del lengua-
je del paciente affisico (expresi6n 
comprensi6n. Expuso a los alum-
nos pruebas para hacer la barema-
ci6n, as/como ejercicios de rehabi-
litaci6n como reconocimiento de
im~igenes o frases incompletas para
rellenar. A todo ello afiadi6 olros ele-
mentos que pone en pr~ictica en la
sede de la asociaci6n Arpa, situada
en la Gota CEM, como actividades

grupales o de ocio para combatir el
alslamiento que sufre el alnico.

Por tiltimo, se demvo en la neuro-
degeneraci6n, deterioro asociado a la
edad. Aunque afecta sobre todo a per-
sonas mayores, abord6 la particulari-
dad de un caso como la afasia progre-
siva primaria, que es una alteraci6n
del lenguaje derivada de un dafio ce-
rebral progresivo. Su diagn6stico, ade-
m~s de la neuroimagen, requerir~i de

pmebas m~is exhaustivas y ejercicios
encaminados a consolidar el 16xico.

~’ARPA. Para informarse sobre la
afasia o conocer los servidos de la
Asociaci6n para la Rehabilitaci6n y
Prevenci6n asociaci6n puede Ilamar
a1955 ~
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VIVIR EN SEVILLA

Cristina Díaz

El arte como elemento vertebra-
dor para la inclusión social. Ésta
es la filosofía con la que arranca
la octava edición del Festival In-
ternacional Escena Mobile, que
se desarrollará desde mañana
miércoles 30 de abril al 4 de ma-
yo. “Ya no hablamos de la disca-
pacidad, sino de la diversidad y
de la inclusión, porque todos so-
mos diferentes”, apuntaba ayer
Esmeralda Valderrama, directora
artística del festival, durante la
presentación de la nueva progra-
mación. A este acto también acu-
dió Felipe Pulido, delegado gene-
ral de Caixabank; Concepción
Fernández, directora del Centro
de Iniciativas Culturales de la
Universidad de Sevilla; y Elvira
Sanit-Gerons, directora gerente
de la Fundación Tres Culturas; y
María del Mar Sánchez Estrella,
delegada de Cultura, Educación,
Deportes y Juventud del Ayunta-
miento de Sevilla, quien confir-
mó que el apoyo del ICAS al festi-
val Escena Mobile “se consolida
en su octava edición con la apor-
tación de 21.780 euros en con-
cepto de contratación artística,
4.840 euros dentro del programa
Sevilla Distrito de las Artes, 2.300

euros en concepto de comunica-
ción y la cesión del Teatro Alame-
da y el centro cívico Las Sirenas”.

El evento da un salto cualitati-
vo en esta nueva temporada, ya
que la programación escénica se
traslada al Teatro Alameda y se
incorporan acciones artísticas en
la calle. Además, se mantienen
las exposiciones y las actividades
formativas, que este año se diver-
sifican con un mayor número de
disciplinas. “La edición pasada se
prolongó mucho en el tiempo,
empezamos en marzo y termina-
mos en junio, y acabamos muy
cansados y quemados”, recono-
ció Esmeralda Valderrama. “Te-
níamos muchas dudas, no sabía-
mos si continuar este año y uno
de los motivos era que estaba de-
sapareciendo la filosofía original
del proyecto”. Según la propia di-
rectora artística, el equipo de Es-
cena Mobile ha recibido el apoyo
de distintas entidades, entre
ellas el Ayuntamiento de Sevilla,
para continuar con el proyecto y
hoy regresan “con nuevas ilusio-
nes e ideas”.

El festival cuenta en su octava
edición con dos artistas invitados
que abrirán la programación a
otros ámbitos relacionados con el
arte inclusivo. Por un lado, la can-

tante francesa Josetta Kalifa ac-
tuará acompañada por el pianis-
ta Eddine Elandaloussi y la Or-
questa de Argelia en la Fundación
Tres Culturas del Mediterráneo,
mañana miércoles a las 20:30
(entrada con invitación), un pe-
culiar concierto en el que se fusio-
narán los sonidos de Oriente con
melodías francesas. Por otro la-
do, el narrador Pepepérez y la
agrupación Trako de la Silko ofre-
cerán un espectáculo que unirá
cuentos y músicas del mundo ba-
jo el título La casa del árbol, pre-
visto para el jueves 1 de mayo a
las 13:00 en la sala El Farol (calle
Aniceto Sáenz).

Los platos fuertes de la progra-
mación se llevarán a cabo en el
Teatro Alameda a partir del 2 de
mayo. Ese día, a las 20:00, se es-
trenará 8x2, una producción
multidisciplinar del propio festi-
val en la que participan varios
alumnos de la compañía Danza
Mobile, organizador del evento,
junto a ocho reconocidos coreó-
grafos que han trabajado en los
últimos años con Danza Mobile.
Se trata de Alfredo del Rosario,
Ana Erdozain, Antonio Quiles,
Arturo Parrilla, Fernando Lima,
Javier Leyton, Manuel Cañadas
y Migue Martínez.

La programación continuará el
día 3, también a las ocho de la tar-
de, con la compañía rusa ITS
Krug, que presentará su espectá-
culo Slash. Finalmente, el domin-
go día 4, la compañía madrileña
Primera Toma presentará Mano a
mano, un montaje dirigido a ni-
ños sordos y oyentes.

La Alameda de Hércules será el
epicentro de las acciones en la ca-
lle. Así, el sábado 3 de mayo a las
17:30 está prevista la celebración
de una gymkhana frente al centro
cívico Las Sirenas bajo el título
Y... Hércules descansó, un viaje por
la mitología conducido por los in-
térpretes de Danza Mobile Daniel
Parejo, Helliot Baeza, José Ma-
nuel Muñoz y Mari Cruz Castro.
Por otra parte, el domingo 4 a las
12:30, el artista Alhaji Barrie y la
compañía African Shrine (Sierra
Leona) prepararán una exhibi-
ción de percusión, a modo de ta-
ller abierto, utilizando objetos co-
rrientes para la creación musical.

En el ámbito de las artes plásti-
cas, en esta octava edición la or-
ganización presenta tres proyec-
tos diferentes vinculados al dibu-
jo y a la fotografía. En el primero
de ellos, Domingo G. Arguisjuela,
artista del Centro de Creación
Danza Mobile, presenta en Las Si-
renas Volando voy..., una selec-
ción de dibujos de superhéroes,
una reinterpretación de los clási-
cos del cómic. Por otro lado, el Es-
tudio Gavira acogerá una recopi-
lación de fotografías de la perio-
dista Ángeles Lucas bajo el título
La Tierra es un solo país, 70 imá-
genes de un viaje por la humani-
dad, por escenas y vidas cotidia-
nas que reflejan lo relativo de las
diferencias. También en el Estu-
dio Gavira se expondrán las imá-
genes fruto del trabajo desarro-
llado en el taller de fotografía di-
rigido por Roman Bartoñ a prin-
cipios de 2014 en el Centro de
Creación Danza Mobile.

En esta edición se ha diseñado
también un calendario pedagógi-
co que abarca un amplio espectro
de temáticas relacionadas con el
arte y la inclusión y que engloba
talleres, una charla coloquio y un
ciclo de proyecciones. La mayoría
de las actividades tienen carácter
gratuito y cuentan con destacados
docentes como Jordi Cortés, José
Galán, Feliciano Castillo o la com-
pañía rusa ITS Krug. Con este pro-
grama formativo, la organización
pretende poner de manifiesto “el
papel fundamental del ámbito
educativo como transformador
social”, favoreciendo el trabajo
conjunto de colectivos tan dispa-
res como universitarios y alumnos
de Secundaria y de Primaria con
personas con discapacidad.

3 Más en la web ‘www.escenamo-
bile.com’

La tecnología a
disposición de los
nuevos negocios

PISTAS
PARA
HOY

Pilar Martínez, de SAP Iberia,
participa, entre otros, en la jornada
Evento SAP Innovación. NH Central
Convenciones. De 10:00 a 14:00.

Entrega de los
Premios Sevilla
Nuestra 2014
Entre los premiados, el orfebre Juan
Borrero y el fotógrafo Manuel Ruesga
Bono (foto). Fundación Cajasol
(Plaza San Francisco, 1). 20:30.

Foro Ideálogos
de la Fundación
Alfonso Perales
El periodista Ignacio Escolar y el
profesor Juan Torres debaten sobre
¿Qué Europa queremos? Facultad
de Ciencias del Trabajo. 18:30.

D

● Escena Mobile inaugura mañana miércoles su octava edición ● El

Teatro Alameda se convierte en el epicentro de la programación en sala

Arte contra la exclusión

FOTOS: ROCÍO NIETO

Concepción Fernández, Esmeralda Valderrama, María del Mar Sánchez Estrella y Felipe Pulido.

“En esta nueva edición
ya no hablamos de
discapacidad, sino de la
diversidad y la inclusión”

Esmeralda Valderrama
Directora artística
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N
O va a haber sitio en su
casa del número 144 de
la calle Fuego, en Méxi-
co D.F. Todos los consu-

lados y legaciones diplomáticas de
Colombia en el mundo están reco-
giendo firmas de condolencia, ad-
miración y gratitud hacia Gabriel
García Márquez. En el Consulado
de Colombia, pabellón del país en
la Exposición Iberoamericana de
1929, sede de la Escuela Náutica
entre 1932 y 1985, Talía Agudelo,
21 años, invitaba a los visitantes a
poner su rúbrica en el libro de fir-
mas junto a siete obras del autor.

Dos himnos y un minuto de si-
lencio. Los himnos de Colombia y
España sonaron en el acto que ayer
organizó el consulado. Colombia
tiene dos cónsules. Álvaro Perdo-
mo estaba en Granada, acompa-
ñando al consulado móvil, un au-
tobús gigante que pasa una sema-
na en cada ciudad resolviendo las
cuestiones que conciernen a los
más de cincuenta mil colombianos
que residen en Andalucía. Lilian
Gabriela Cano Ramírez introdujo
a los dos especialistas.

José Manuel Camacho (Sanlú-
car de Barrameda, 1967) le ha de-
dicado más de media vida a estu-
diar y gozar de la obra de García
Márquez, a quien conoció en Car-
tagena de Indias en 2010. Ha estu-
diado los césares, tiranos y santos
en El otoño del patriarca; piratas,
marinos y aventureros en Cien
años de soledad. La muerte litera-
ria de Santiago Nasar en Crónica
de una muerte anunciada está ins-
pirada en la muerte real, “el realis-

mo es sórdido, no tiene nada de
mágico”, dice Camacho, de Caye-
tano Gentile, amigo personal de
García Márquez, suceso en cuya
narración se inspiró en el asesina-
to de Julio César y sus lecturas de
Plinio y Suetonio. No es descarta-
ble, apuntó el experto, que en el
patriarca hubiera algo del Franco
crepuscular.

Cuando nació Pablo Sánchez
(Barcelona, 1970), García Már-
quez, como el dinosaurio de Mon-
terroso, todavía seguía allí. En la

Barcelona donde reside entre
1969 y 1974. “Entonces no lo co-
nocía nadie. Conocían a Vargas
Llosa, Alejo Carpentier y algo de
Julio Cortázar”. El encuentro tu-
vo visos de desencuentro: las co-
rrecciones castizas que le hicieron
a La mala hora; las desavenencias
contractuales con Carlos Barral,
que decidió no leer el manuscrito
de Cien años de soledad cuando
conoció la existencia de un pre-
contrato con otro editor.

García Márquez está a la altura

de Cervantes, apunta el profesor
Camacho. El colombiano, cuando
recibió el Nobel en 1982, decidió
rechazar todos los galardones que
le ofrecieron. Por eso es el único
del boom que no tiene el Cervantes
que sí consiguió su mentor y com-
patriota Álvaro Mutis.

Talía Agudelo señala en el ma-
pa de Colombia el pueblo de Ara-
cataca, en la zona costera donde
desemboca el río Magdalena.
Aguas proustianas para un escri-
tor que tendió puentes entre lo

hispánico y la generación perdida
norteamericana: John dos Pasos,
Steinbeck y especialmente Wi-
liam Faulkner cuyo premio Nobel
celebró como periodista.

La cónsul de Colombia no estu-
vo sola en el homenaje al más uni-
versal de los escritores. Al cuerpo
consular lo representaron su pre-
sidente, José Carlos Ruiz-Berdejo,
cónsul de Chipre, y los cónsules de
Uruguay, Julio Azancot, de Japón,
José Japón Sevilla, de Irlanda, Ig-
nacio de la Oliva Agulló, y de Ecua-
dor, Héctor Salgado Rodríguez.

En el centro del patio del pabe-
llón colocaron una hamaca y un
sombrero, guiños a Macondo. “El
realismo mágico me produce urti-
caria”, dice José Manuel Cama-
cho. “En España no creó una es-
cuela realista-mágica, pero sí una
legión de lectores y de amigos, úl-
timamente algunos amigos bas-
tante sospechosos”.

Gabo murió un Jueves Santo,
igual que Úrsula Iguarán, uno de
sus personajes. Resucitó en la in-
mortalidad de sus textos o en su
prehistoria literaria. En el prólogo
de Doce cuentos peregrinos, que se
presentó en la Expo 92, cuenta que
uno de los descartó para la selec-
ción final fue aquel en el que soña-
ba que asistía a su propio entierro,
“a pie, caminando entre un grupo
de amigos vestidos de luto solem-
ne, pero con un ánimo de fiesta”.

Hubo coloquio con el sanluque-
ño que lo conoció en el Caribe y el
catalán que nació en su ciudad
adoptiva. Probaron quesos Los
Vázquez y vino Bodegas Salado.

FRANCISCO CORREAL

fcorreal@diariodesevilla.es

CALLERIOJA

Dos himnos y un minuto de silencio

Homenaje. El Consulado de Colombia acogió un encuentro sobre Gabriel García Márquez

con presencia de dos profesores especialistas en su obra de la Universidad de Sevilla

FOTOS: JUAN CARLOS MUÑOZ

Una hamaca y un sombrero del Magdalena, legado de Macondo junto a García Márquez.

De izquierda a derecha, José Manuel Camacho, Pablo Sánchez y la cónsul.
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Fomento debe
explicarse

IU trata de desviar la atención
exigiendo explicaciones al alcalde en
el Parlamento sobre la corrala Utopía
cuando debe darlas Fomento

L a portavoz de IU en la Comisión de Fo-
mento y Vivienda del Parlamento de
Andalucía, Inmaculada Nieto, ha reta-
do al alcalde de Sevilla, Juan Ignacio

Zoido, a que suba hoy a la Tribuna de la Cáma-
ra para que dé explicaciones sobre el papel
desempeñado por el Ayuntamiento en el caso
de la corrala Utopía. Se trata de un claro inten-
to de desviar el foco de la atención y la respon-
sabilidad política, que deben recaer sobre la
Consejería dirigida por Elena Cortés tras su
protagonismo en el polémico realojo de los
okupas de la corrala, que  habían tomado ile-
galmente un edificio durante casi dos años
por el expeditivo método de la patada en la
puerta. Todavía el pasado domingo, al reme-

morar lo sucedido, la presidenta de la Junta de
Andalucía, Susana Díaz, ratificó que quien
ocupa una vivienda ilegalmente no puede te-
ner más derecho que quien está esperando. La
máxima mandataria andaluza cuestionó en
esas declaraciones la intervención de su Con-
sejería al decir que en un principio le trasladó
que eran 22 familias y que cuando le transfirió
durante 24 horas las competencias a Hacienda
supo que eran sólo 17, de las cuales 9 no reuní-
an los requisitos para entregarles las llaves de
un piso. Por tanto, si hasta la propia presiden-
ta ha dejado en evidencia las irregularidades
de Fomento en este caso, es a su titular a quien
corresponde explicarse ante el Parlamento de
Andalucía y no al alcalde de Sevilla.

■ La Basílica de la Esperanza
Macarena acogió en la noche de
ayer la presentación del cartel
conmemorativo del 50 aniversario
de la coronación canónica de la
Santísima Virgen de la Esperanza
Macarena, obra del pintor Guillermo
Pérez Villalta. VIVA

Aniversario de
la coronación

Editorial

Imagen
del día 

Sube y baja

La empresa
municipal de

transportes urbanos ha
ampliado la ruta de la línea
C5 con el fin de atender a
los usuarios del entorno de
la plaza de San Lorenzo y
del barrio de Santa Cruz
llegando a Contratación. 

M. TORREGLOSA  | GERENTE DE TUSSAM

Tussam atiende el entorno de San
Lorenzo y el barrio de Santa Cruz

A la alcaldesa de
Lebrija le ha

correspondido como
presidenta de la
Mancomunidad del Bajo
Guadalquivir disolver un
ente que al cabo de 25 años
acumula una deuda de 42
millones de euros. 

M. J. FERNÁNDEZ| ALCALDESA DE LEBRIJA

La Mancomunidad del Bajo
Guadalquivir debe 42 millones

El infiltrado

■  El arquitecto Ramón Queiro ha propuesto que
en lugar de una pasarela que salve el río entre el
muelle de Nueva York y la orilla de Los Remedios
se recupere el antiguo puente de hierro, ahora
en Heliópolis pero con acceso vedado, por lo que
es como si no existiera. Una idea para pensarla. 

El puente de hierro
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grande, ni demasiado pequeño-, predominan
las formas de comunicación amistosas, y hay
una tendencia generalizada a pasar tiempo en
la calle y disfrutar de la alegría de vivir. De
acuerdo con el discurso dominante, los estu-
diantes ubicaban a Sevilla entre las 10 ciuda-
des con una mejor evaluación. Así que se sen-
tían frustrados al presentarles los resultados
de la encuesta en la que, año tras año, Sevilla
se encontraba en el intervalo inferior, entre las
10 ciudades con peores puntuaciones.

Si utilizamos un sistema multidimensional
de indicadores –que incluye desde las condi-
ciones materiales de vida a la conservación
del entorno ecológico, pasando por la vida
cultural-, Sevilla se encuentra normalmente
entre las ciudades con más días de sol al año y
obtiene resultados comparativamente buenos
en la experiencia subjetiva de vivir en la ciu-
dad, el clima social, el nivel de integración co-
munitaria y la satisfacción con la vida. Sin em-
bargo, obtiene pobres resultados en renta per
capita, indicadores de ruido por tráfico urba-
no, número de bibliotecas por habitante y re-
cursos culturales, entre otros. Después de
cierta frustración, a los estudiantes les servía
para entender mejor la evaluación de la cali-
dad de vida y comprender la complejidad de la
interacción entre la experiencia subjetiva y las
condiciones materiales de vida.

Hace  días nos encontramos una reacción
parecida al presentar los resultados de una in-
vestigación reciente en la que, con Romina Ca-
chia, comprobamos las dificultades de los ex-
tranjeros para incorporarse a la sociedad sevi-
llana. También en este caso, las evidencias
empíricas entran en contradicción con la au-
to-imagen previa. Los sevillanos se ven a sí
mismos como una sociedad hospitalaria y
acogedora. En nuestro estudio analizamos las
redes personales y el sentido de comunidad
de los estudiantes Erasmus, los japoneses que
vienen a estudiar flamenco, los familiares de
trabajadores de la Comisión Europea y los mú-
sicos de la Real Orquesta Sinfónica de Sevilla.
Todos hablan de una ciudad cómoda y agra-
dable, en la que la gente es alegre y generosa
con el recién llegado. Sin embargo, a medida
que pasan tiempo en Sevilla muchos de ellos

encuentran dificultades para entrar en los
círculos de amistad local. Las sociedades
muy cohesivas, o muy centradas en sus pro-
pias tradiciones, parecen dejar poco espacio
para el desarrollo de nuevas relaciones. Los
japoneses que vienen a estudiar flamenco
entran en contacto con un núcleo represen-
tativo de la vida cultural local. El mundo del
flamenco se basa en la reputación y requiere
de un tiempo prolongado para entrar en las
redes de contactos. Los japoneses conocen a
muchos españoles, pero finalmente se en-
cuentran en la periferia de la estructura de
relaciones.

La discrepancia entre cómo nos vemos a
nosotros mismos y la imagen que nos de-
vuelven desde fuera es, como la tozudez de
las estadísticas, una oportunidad para acer-
carnos a una visión más compleja. Sevilla es
una ciudad agradable, que se deja vivir, al
mismo tiempo que necesita mejorar en las
condiciones materiales de vida de la pobla-
ción, en la diversidad de expresiones cultu-
rales y en la equidad en el acceso a los recur-
sos. Es una ciudad alegre y hospitalaria. Pe-
ro también una comunidad volcada sobre sí
misma que, como el Puerto de Indias que un
día fue, necesita abrirse al exterior. Para em-
pezar, un buen ejercicio sería mirar nuestra
ciudad con los ojos del extranjero.

Las sociedades muy
centradas en sus propias
tradiciones parecen dejar
poco espacio para el
desarrollo de nuevas
relaciones‘‘

C uando les explicaba a mis estudian-
tes de Psicología la investigación so-
bre felicidad y bienestar, empezaba
preguntándoles por el “nivel de cali-

dad de vida” de Sevilla. Antes de presentar-
les el ranking de calidad de vida de las 52 ca-
pitales de provincia españolas, basado en
una encuesta anual, les pedía que estimaran
la posición de Sevilla en dicha lista. Los estu-
diantes que viven o pasan una parte de su
tiempo en Sevilla suelen tener una imagen
positiva de la ciudad: hace buen tiempo casi
todo el año, tiene un núcleo urbano agrada-
ble con un tamaño adecuado –ni demasiado

Tribuna abierta

A través del
espejo

Isidro Maya Jariego
Profesor de Psicología Social de la
Universidad de Sevilla
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Lo que calla la declaración

Las becas, un 
derecho por ley 
La declaración dice que «han 
dejado de ser un derecho para 
convertirse en una ayuda por la 
que se compite». Pero siguen 
siendo un derecho, aunque se han 
introducido requisitos académicos 
para corresponsabilizar al alumno 
del esfuerzo y garantizar que saca 
provecho. Este año se ha batido el 
récord de presupuesto –1.400 
millones– y el número de becarios 
ha crecido un 11%, con 30.000 más.

Necesidad de 
recursos propios 
Necesidad de recursos propios 
La CRUE critica la subida de tasas 
y el «incremento de los costes de 
las segundas matrículas». En la 
actualidad, entre el 75 y el 85% del 
coste de los estudios universita-
rios está sufragado por las 
administraciones educativas. La 
tendencia en otros países de 
nuestro entorno es subir impues-
tos, tasas o limitar el número de 
alumnos.    

Mejor rendimiento 
académico 
Los rectores insisten en que las 
becas deben propiciar la «igual-
dad de oportunidades» y ser 
«garantes de equidad», pero con 
los anteriores requisitos, el 37% 
de los beneficiarios perdían la 
beca al curso siguiente de obte-
nerla. Al elevar la exigencia 
académica, sin embargo, se ha 
logrado que aumente el número 
de becarios y que su nota media 
pase de 6,8 a 7,4.

Lejos del liderazgo 
científico 
Los rectores retoman los recortes 
en  I+D+i y aseguran que «tanto el 
Gobierno de España como 
muchos gobiernos autonómicos 
han deslizado un ejercicio 
completo, lo que implica un 
recorte superior al 33%». La 
producción científica de nuestras 
universidades, sin embargo, está 
lejos de las de países del entorno, 
suponiendo el 11,3% del total de la 
UE y el 3,2% del mundo.

MANUEL TRILLO 

MADRID 

A menos de un mes para las eleccio-
nes europeas del próximo 25 de mayo, 
se abre un nuevo frente contra el Go-
bierno. Los rectores de las universida-
des españolas ultiman una nueva re-
vuelta contra la política del Ministe-
rio de Educación, que previsiblemente 
escenificarán mañana con la lectura 
simultánea de una declaración con-
junta en la que reclaman «la finaliza-
ción de las medidas excepcionales que 
afectan al estudio, a la actividad do-
cente y a la investigación». 

El texto de la declaración, a la que 
ha tenido acceso ABC, viene a ser una 
enmienda a la totalidad de la política 
del Ministerio de Educación en mate-
ria universitaria. Desde las medidas 
sobre tasas de matrícula y becas has-
ta la organización de la actividad do-
cente. «El efecto de todas estas medi-
das –advierten– ha sido poner en ries-
go en el conjunto del sistema 
universitario sus principios rectores 
de las últimas décadas: la igualdad de 
oportunidades, la equidad, el mérito, 
el servicio público, la investigación y 
la transferencia del conocimiento, la 
estabilidad y la perspectiva profesio-
nal de las plantillas universitarias». 

No se aportan, en cambio, propues-
tas alternativas para afrontar graves 
problemas de la educación superior en 
España, tales como la endogamia, el 
escaso impacto de su investigación o 
la ausencia de instituciones de nues-
tro país en los primeros puestos de los 
ránkings internacionales. Los rectores 
tampoco hacen autocrítica y subrayan 
que en los últimos años «las universi-
dades españolas han gestionado estas 
dificultades eficientemente, conser-
vando la confianza de nuestros estu-
diantes y de la sociedad». 

«Ante las afirmaciones de una pers-
pectiva de mejoría económica en Es-
paña –concluyen–, nos vemos en la obli-
gación de pedir la supresión de las me-
didas excepcionales que vayan más allá 
de un ahorro racional y una gestión efi-
ciente y austera, en el marco de los cri-
terios presupuestarios que se fijen».  

Escenificación pública 
Al frente de esta acción conjunta, acor-
dada por la asamblea general de la Con-
ferencia de Rectores de las Universi-
dades Españolas (CRUE) el pasado 
viernes, se ha puesto el presidente de 
esta institución, Manuel López, que ha 
hecho llegar un correo electrónico a 
sus miembros en el que señala: «En lo 
relativo a su difusión, como sabes, he-
mos acordado que todos los Rectores 
formalicemos la lectura del texto a los 
medios de comunicación, en la forma 
que cada uno mejor estime, aunque 
sería recomendable que convocára-
mos también a nuestra comunidad 
universitaria». «La peculiaridad de 
esta acción radica en realizarla de for-
ma simultánea en todas las universi-
dades, con el fin de alcanzar el mayor 
impacto posible», añade. 

El presidente de la CRUE recuerda 
que en diciembre de 2012 ya se llevó 
una iniciativa similar, en aquella oca-
sión para denunciar los recortes en los 
presupuestos del Estado en materia 

Los rectores reabren la guerra contra 
Wert en plena precampaña electoral

∑ Mañana leerán un 
manifiesto donde piden 
el fin de «medidas 
excepcionales»  
en la Universidad

Evolución de las becas

FUENTE: Ministerio de Educación, Cultura y Deporte / Elaboración propia   ABC

Presupuesto generales del Estado en concepto de becas 

En miles de euros 

Datos de alumnos de nuevo ingreso universitario en el curso 2010-2011

Nota media de los 
alumnos becados

€

Rama de 
enseñanza

Ciencias sociales y jurídicas

Ingeniería y Arquitectura

Artes y Humanidades

Ciencias de la Salud

Ciencias

123.354

44.703

24.728

35.683

14.606

31,9

30,9

35,5

35,6

38,4

35,3

46,7

32,9

31,9

47,9

TOTAL 243.074 33,0 37,3

Número 
total de 

beneficiarios

% de beneficiarios que
son de nuevo ingreso en 
el sistema universitario

Tasa de pérdida
de la beca el 
primer curso

Porcentaje de beneficiarios de becas generales 
que pierden su beca tras su primer curso. Grado y 1er y 2º ciclo

Curso 

2011-12: 

6,8

Curso 
2012-13: 

7,4

2007/
2008

2008/
2009

2009/
2010

2010/
2011

2011/
2012

2012/
2013

(Estimado)

2013/
2014

205.063
222.152

241.792
268.543

300.037 291.230

646.928,52

698.563,66

749.265,67

831.221,24

846.172,44

991.447,17

1.071.144,71

1.091.995,60

1.132.225,60

1.168.225,60

1.138.225,60

1.161.024,60

1.411.024,60

(+10,7%)
322.318Número de becarios universitarios

2002

2003

2004

2005

2006

2007

2008

2009

2010

2011

2012

2013

2014

Segunda rebelión 
En 2012 los rectores 
protagonizaron una 
iniciativa similar para 
denunciar recortes en I+D
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Endogamia en  
el profesorado 
La declaración advierte de que 
«los profesores universitarios 
carecen de perspectivas en su 
carrera académica». Los 
equipos rectorales tienen 
amplia autonomía sobre su 
personal docente e investiga-
dor, aunque, como señaló el 
documento de la comisión 
expertos para la reforma 
universitaria, a menudo la 
endogamia es un lastre. 

Erasmus primará  
el idioma y las notas 
Las ayudas Erasmus «han 
restringido también sus criterios 
de concesión en los últimos dos 
años», advierten los rectores. En 
realidad, no se han modificado 
las condiciones de acceso a estas 
becas para estudiar en otros 
países de la UE, si bien el próxi-
mo curso recibirán más cantidad 
quienes tengan mejor nota y un 
nivel avanzado –B2–del idioma 
del país de destino.

de educación superior e I+D+i. Esta 
nueva movilización se produce justo 
después de que los rectores se reunie-
ran en el Consejo de Universidades con 
la secretaria de Estado de Educación, 
Montserrat Gomendio, a la que expu-
sieron su rechazo al decreto de becas 
para el año que viene, que mantiene 
la nota del 5,5 para acceder a la matrí-
cula gratuita. No obstante, como avan-
zó ABC, algunos rectores no están de 
acuerdo con la postura mayoritaria y 
reconocen que el endurecimiento de 

los requisitos académicos ha elevado 
el rendimiento de los alumnos beca-
dos. 

La declaración que se leerá maña-
na recuerda que el día 20 se cumplie-
ron dos años de la aprobación del de-
creto ley con los ajustes en educación 
pública, que afectaba «a aspectos tan 
sensibles como los precios públicos y 
la organización de la actividad docen-
te», por lo que reclaman que las tasas 
sean «accesibles y razonables en to-
dos los niveles formativos». 

ROBERTO PÉREZ 

Catedrático de Bioquími-
ca en la zaragozana 
Facultad de Veterinaria, 
Manuel López (Melilla, 1946) es 
un científico curtido en la 
docencia y de larga trayectoria 
en las tareas de gobierno, dentro 
y fuera de la Universidad pública 
aragonesa. Actual presidente de 
la Conferencia de Rectores de las 
Universidades Españolas (CRUE), 
es un hombre próximo al PSOE. 
De hecho, entre 2001 y 2003 
formó parte del Gobierno 
aragonés en la primera legislatu-
ra de Marcelino Iglesias, que 
ahora es portavoz de los socialis-
tas en el Senado. Manuel López 
fue fichado por Iglesias como 
director general de Enseñanza 
Superior. Llegó al cargo habiendo 
sido ya vicerrector de la Univer-
sidad de Zaragoza. Y al vicerrec-
torado volvió cuando abandonó 

la dirección general, en una 
Universidad regida por entonces 
por Felipe Pétriz, próximo 
también al PSOE y al que el 
Gobierno de Rodríguez Zapatero 
se llevó a Madrid nombrándolo 

secretario de Estado de 
Investigación. Quienes le 

conocen suelen coincidir 
en señalar el carácter 
dialogante y moderado 

de Manuel López, más allá 
de sus conocidas afinida-

des ideológicas. Rector de la 
Universidad de Zaragoza desde 
2008, en su cargo se mantiene 
también  guardando los equili-
brios con las corrientes de la 
izquierda más notoria que 
dominan un amplio sector de 
esta comunidad académica. Eso 
le ha llevado a adoptar decisio-
nes controvertidas, como la que 
tomó en septiembre del año 
pasado: el ministro Wert iba a 
inaugurar en Zaragoza el curso 
universitario español. Se convo-
có el acto, pero López lo anuló 
para evitar que Wert acudiera. 
Argumentó que tenía la certeza 
de que se estaban preparando 
protestas. Para evitar incidentes, 
en vez de garantizar la seguridad, 
prefirió plantar a Wert.

MANUEL LÓPEZ PÉREZ 
PRESIDENTE DE LA CRUE 
 

Un rector al que 
fichó el PSOE 

Perfil
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Tus vacaciones en
World Business Class

Nairobi 1.914 € i/v

Tokio 1.914 € i/v

Delhi 1.574 € i/v
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E
L Tribunal Constitucional, en la Sentencia 
sobre la Resolución del Parlamento de Ca-
taluña por la que se aprobó la «Declaración 
de soberanía y el derecho a decidir del pue-
blo de Cataluña», concluyó que «el recono-
cimiento que lleva a cabo del pueblo de Ca-

taluña como sujeto político y jurídico soberano resul-
ta contrario a los artículos 1.2 y 2 CE», y por lo tanto es 
inconstitucional y nulo. 

 Recuérdese que esos artículos dicen que «la sobera-
nía nacional reside en el pueblo español» y que «la Cons-
titución se fundamenta en la indisoluble unidad de la 
Nación española, patria común e indivisible de todos 
los españoles». 

Continua diciendo el TC que la Declaración también 
es contraria «a los artículo 1 y 2.4 EAC, así como, en re-
lación con ellos, a los artículos 9.1 y 168 CE invocados 
por el Abogado del Estado, en la medida en que, respec-
tivamente, consagran los principios de primacía de la 
Constitución y someten la reforma del Titulo Prelimi-
nar de esta, entre otros preceptos, a un procedimiento 
y a unos requisitos determinados». 

Recordemos también que el artículo 168 de la Cons-

titución, para la reforma del Título Preliminar, exige «la 
aprobación del principio por mayoría de dos tercios de 
cada Cámara y la disolución inmediata de las Cortes»; 
después, «las Cámaras elegidas deberán ratificar el es-
tudio del mismo texto constitucional, que deberá ser 
aprobado por mayoría de dos tercios de ambas Cáma-
ras»; y finalmente, «aprobada la reforma por las Cortes 
Generales, será sometida a referéndum para su ratifi-
cación», esto es, por el conjunto del pueblo español. 

Hasta aquí lo que dice la sentencia respecto a la de-
claración de soberanía de Cataluña. «Respecto a las re-
ferencias al derecho a decidir cabe una interpretación 
constitucional», para lo que el Tribunal declara que «el 
planteamiento de concepciones que pretendan modi-
ficar el fundamento mismo del orden constitucional 
tiene cabida en nuestro ordenamiento, siempre que no 
se prepare o defienda a través de una actividad que vul-
nere los principios democráticos, los derechos funda-
mentales o el resto de los mandatos constitucionales, 
y el intento de su consecución efectiva se realice en el 
marco de los procedimientos de reforma de la Consti-
tución, pues el respeto a esos procedimientos es, siem-
pre y en todo caso, inexcusable». 

Estos procedimientos de reforma constitucional, 
cuyo respeto es inexcusable, son los que antes hemos 
recordado y por los que habría de discurrir una refor-
ma que derogara los artículos 1.2 y 2 de la Constitución. 
Todo lo que sea intentar hacer otra cosa, cambiando 
de facto la Constitución sin atenerse a aquellos inex-
cusables procedimientos, no será democrático, condu-
ce a la sedición y hasta al golpe de Estado. Pretender 
sostener otra cosa es una burla a la inteligencia de los 
demás.   

  

RAMÓN RODRÍGUEZ ARRIBAS ES VICEPRESIDENTE DEL 

TRIBUNAL CONSTITUCIONAL

No consigo 
comprenderlo 

Hace unos años, los medios 
hicieron famosos a varios 
frikis, y toda España pudo 
conocer a personajes como 
Tamara y su madre con el 
ladrillo en el bolso; Paco Porras 
y su perejil en la cabeza; 
Dantés con sus pañuelos y sus 
rimas, y unos cuantos más. 
Ahora se nota que la cultura 
española ha avanzado mucho y 
por ello la tele ha decidido 
hacer famosos a otros persona-
jes que yo no llamaría frikis, 
pero peculiares sí que son.  
Lo que ocurre es que han 
cambiado de plató, y ahora el 
espectáculo lo dan en una sala 
donde se celebra un juicio. Los 
personajes son un juez llamado 
Elpidio Silva y su abogado (o 
exabogado) Cándido Conde 
Pumpido. Su falta de respeto al 
tribunal y sus artimañas son 
dignas de figurar en los libros 
de texto de la carrera de 
Derecho. Lo del juez puedo 
llegar a entenderlo para ganar 
popularidad (algunos hasta lo 
consideran un héroe) y así 
conseguir un escaño en 
Europa, pero ¿qué busca el 
señor abogado? Una pena. 

PEDRO MORANTE GUTIÉRREZ 
ELCHE 
 

Ahora lo tengo claro 

Muchas personas estábamos 
indecisas sobre acudir a votar 

CARTAS 
AL DIRECTOR

«Todo lo que sea intentar cambiar de 
facto la Constitución, sin atenerse a 
aquellos inexcusables procedimientos,  
no será democrático, conduce a la 
sedición y hasta al golpe de Estado» 

LO QUE HA DICHO EL  
TRIBUNAL CONSTITUCIONAL

TRIBUNA ABIERTA

POR RAMÓN  
RODRÍGUEZ ARRIBAS

A LOS CUATRO VIENTOS

Si en algo se parecen los 
casos del separatismo 
escocés y el catalán, es en 
la situación respecto a la 
Unión Europea el día 
siguiente a su supuesta 
declaración de indepen-
dencia. También coinciden 
en que la posición de 
clara y legal exclusión 
de la UE es un asunto 
que tanto Artur Mas 
como Alex 
Salmond, 
ministro 
principal 
escocés, se 
esmeran en 
ocultar. En el 
caso de 
Cataluña, 

incluso llegando a falsear 
la realidad. Conocedor de 
la artimaña, el ministro de 
Asuntos Exteriores 
británico, William Hague, 
ha pedido a Salmond que 
aclare si hay algún país de 
la UE que le haya garanti-

zado  su apoyo en una 
futura negociación de 
ingreso. En un discurso, 

Salmond alcanzó ayer 
a decir que 
Escocia sería un 
buen socio 
europeo. En eso 
se encuentra 
también al 
lado de Mas. 
Están solos 
en Europa.

Sin apoyos para regresar a la UE 

La Escocia independentista se queda sola

Los rectores universitarios no 
terminan de habituarse a la 
austeridad y echan de menos 
los buenos tiempos de la 
manga ancha, cuyo regreso 
planean pedir mañana a 
través de un manifiesto. Los 
derechos de los estudiantes 
–legislados sobre la marcha– 
son la excusa para la nueva 
revuelta, muy académica, de 
los magníficos rectores. La 
estabilidad presupuestaria no 
va con unos gestores públicos 
que, antes que ponerse a 
cuadrar sus cuentas, prefieren 
asegurarse los apoyos 
necesarios para seguir en sus 
despachos, aunque sea sin 
fondos y entre pancartas.

Contra el Gobierno 

Los rectores  
sacan la pancarta

Hasta mañana no conocere-
mos las cifras exactas que 
enviará el Gobierno a 
Bruselas sobre sus nuevas 
previsiones. Sin embargo, 
los medios de comunicación, 
en nuestro legítimo dere-
cho, hacemos quinielas 
sobre las cifras de 
paro, de empleo, de 
crecimiento... El 
problema llega 
cuando lo que 
hacemos es desinfor-
mar. Y eso es lo que ha 
ocurrido en las últimas 
horas. Una agencia de 
noticias publicó el domingo 
que el Plan de Estabilidad 
que el Gobierno enviará a 
Bruselas y que el ministro de 

Economía, Luis de Guindos, 
defenderá ante sus socios 
europeos incluye la creación 
de más de 650.000 empleos 
en estos dos años. Y algunos 
periódicos, emisoras de 

radio, televisiones... no les 
han dolido prendas 

en hacerse eco de 
las cifras sin 
comprobarlas. 
Cualquier econo-
mista le hubiera 

dicho que es casi 
imposible, que 

duplica las previsiones 
más optimistas, y desde 
luego el Gobierno no se la va 
a jugar en Europa con unas 
estimaciones tan poco 
realistas.

Falta de rigor  

Previsiones al filo de lo imposible
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Educación

Universitarios piden a Educación una mesa de

diálogo para "replantear" el sistema de becas

MADRID, 28 Abr. (EUROPA PRESS) -

   El presidente de la Coordinadora de Representantes de Estudiantes de Universidades Públicas Españolas

(CREUP), Luis Cereijo, ha pedido a Educación una mesa de diálogo para "replantear" el sistema de becas y

ha asegurado que el Ministerio incluso ha conseguido que unos sectores que históricamente no habían estado

unidos, estudiantes y rectores, se unan en contra del sistema de becas.

   "Ha conseguido unir a sectores que históricamente no habíamos estado unidos, nos ha unido a rectores y

estudiantes en una misma postura en contra de las becas, es algo de reconocer, nosotros en nuestras

universidades con los rectores, pues bueno, son nuestros rectores y tenemos nuestros rifirrafes pero ha

conseguido que estemos juntos en lo mismo, ha unido a la comunidad universitaria", ha indicado.

   En cualquier caso, Cereijo ha precisado que esto tampoco significa que estén en todo con los rectores,

pues consideran que estos "pueden hacer más para impedir" esta situación y les han pedido que tomen este

tema "como un eje estratégico de su agenda con el ministerio". "Porque el ministro y la secretaria de Estado

a las reuniones del Consejo de Universidades sí van, a las nuestras no", ha precisado Cereijo.

   Preguntado por si están de acuerdo con los rectores en su petición del 5 como nota mínima para tener una

beca, Cereijo ha puntualizado que "a lo mejor el 5 tampoco es la solución porque a un estudiante sin beca no

se le pide nada". Así, ha puesto el caso de un estudiante de Medicina que con un 5 puede llegar a ser

médico, pero que en España con un 5 no puede tener una beca. Por ello, abogan por sentarse a una mesa

para consensuar un sistema de becas "claro, transparente y estable".

   También se muestran en contra de que haya un presupuesto limitado de becas. "Hasta ahora la beca era un

derecho, tenías una serie de criterios que si tú los cumplías tenías una beca, y si la partida no daba se sacaba

del presupuesto del año siguiente. Ya no, ahora el dinero que hay para los estudiantes para poder garantizar

la igualdad va en función de lo que el Ministerio de Hacienda o el de Educación decida destinar a esa

partida", ha explicado.

   Por su parte, el miembro de la Comisión Permanente del Consejo de Estudiantes Universitario del Estado

(CEUNE) y vicepresidente de la CREUP, Juan Antonio Montero, ha denunciado la postura del Ministerio al

"ningunear y menospreciar a todos los estudiantes del Estado".

   Concretamente, ha puesto de manifiesto que el Ministerio no está convocando al órgano colegiado en el

que están representados todos los estudiantes, el CEUNE, --el Estatuto del Estudiante establece que debe ser

convocado al menos tres veces al año y en dos años y medio han sido convocados tres veces-- ni al

observatorio de becas al que no ha convocado "ni una sola vez".

   "El ministerio exige respeto a unas leyes al mismo tiempo que incumple la propia legislativa que tiene

aprobada", ha puntualizado para insistir en la "actitud de menosprecio" que, a su juicio, están demostrando

el ministro de Educación, José Ignacio Wert y la secretaria de Estado de Educación, Montserrat Gomendio.

   También ha denunciado que la Comisión Permanente del CEUNE no se está renovando --pues muchos de

sus representantes ya no son estudiantes de universidades públicas de España o han dejado de ser

representantes de estudiantes-- y que el Ministerio se está negando a publicar un reglamento interno de este

órgano colegiado.
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"QUE PAGUEN AL ALUMNADO Y SE MARCHEN"

   Por todo ello, la CREUP pide a Wert y Gomendio "que paguen lo que corresponda al alumnado y se

marchen por el bien de la sociedad" porque su "nula voluntad de diálogo hace imposible que se llegue a

acuerdos" y que el Ministerio se "replantee" la política de becas pues consideran que aún están a tiempo de

que el curso siguiente no se produzca "otro desastre social".

   Según ha apuntado Cereijo, el sistema de becas ha causado que los estudiantes con mejores notas hayan

visto reducida su beca en hasta "2.000 euros" con respecto al año anterior y que "muchos" estudiantes, por

no recibir la ayuda a tiempo, se hayan visto obligados a abandonar el sistema o que por la crisis no puedan

afrontar los criterios de rendimiento que exige el Ministerio.

   La CREUP también valora como "perverso" que se exija un porcentaje de aprobados del 65% de los

créditos cuando por los planes de estudio en España, ese porcentaje es "prácticamente imposible de

conseguir" ya que la mayoría de asignaturas son de 6 créditos por lo que, o se alcanza un 70% o menos del

65% establecido.

   Además, critica que se penalice "doblemente" a quienes no han aprobado el mínimo pues no solo tienen

que devolver el dinero de la beca ese año sino que al curso siguiente no pueden optar a una nueva ayuda.

Para la CREUP, también es necesario que el estudiante sepa con antelación la cuantía que va a recibir

durante el curso.

© 2014 Europa Press. Está expresamente prohibida la redistribución y la redifusión de todo o parte de los

servicios de Europa Press sin su previo y expreso consentimiento.
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R. A. SEVILLA

Santander, Caixabank, Endesa,
Telefónica... Todas ellas pertene-
cientes al club del Íbex 25. Sus má-
ximos dirigentes –Emilio Botín,
Isidro Fainé, Borja Prado, César
Alierta– ya han pasado por el Pa-
lacio de San Telmo desde que Su-
sana Díaz accedió a la Presidencia
de la Junta, con la que han suscri-
to convenios de colaboración.

Ayer fue el turno del BBVA. Su
presidente, Francisco González,
rubricó con la jefa del Ejecutivo
autonómico un acuerdo por el
que la entidad se compromete a
impulsar una línea preferente de
crédito dirigida a emprendedo-
res y pequeñas y medianas em-
presas (pymes) que creen empleo
en sectores estratégicos por 500
millones de euros. El otro conve-
nio permite la apertura de una lí-

nea de financiación específica do-
tada con hasta 300 millones de
euros para hacer frente a la deu-
da de administración y sus em-
presas con los proveedores.

Pero el acuerdo va más allá, ya
que alcanza la puesta en marcha
de un programa de becas para
universitarios, que podrán reali-
zar prácticas formativas de em-
presa en la red del BBVA en Anda-
lucía. Serán convocadas 400 du-
rante el período 2014-2016 y ten-
drán una duración de seis meses.

En lo que respecta a la línea de
financiación en condiciones prefe-
rentes por valor de 500 millones
para proyectos empresariales que
incentiven el empleo, la Junta des-
tacó que la Administración auto-
nómica hace posible, al garantizar
estas operaciones con 125 millo-
nes de euros con cargo a los fondos
sin personalidad jurídica, que la
entidad financiera llegue a esa ci-
fra de 500 millones “y multiplique
por cuatro el importe que aporta-
ría en condiciones normales”. Es-
ta línea se destina a empresas que
creen nuevos empleos y se dedi-
quen a sectores estratégicos, como
los ligados a la innovación y em-
presas que orienten su actividad
hacia mercados exteriores.

La línea específica de financia-
ción, de hasta 300 millones, a fa-
vor de los proveedores de la Jun-
ta y sus entidades instrumenta-
les, está dirigida a pymes que ten-
gan facturas pendientes de cobro
con la Administración autonómi-
ca y sus entes instrumentales. Es-
ta fórmula, según fuentes del Eje-
cutivo, “ofrece una vía alternati-
va para mitigar el impacto que so-
bre el tejido productivo provocan
las limitaciones financieras a las
que se encuentran sujetas las ad-
ministraciones públicas como

consecuencia del cumplimiento
de los objetivos de estabilidad”.

Díaz y González también suscri-
bieron un acuerdo específico para
que la Junta participe en el progra-
ma Yo soy empleo, una iniciativa
que el BBVA puso en marcha en fe-
brero de 2013 para favorecer la
creación de empleo y el crecimien-
to empresarial. El programa, que
consta de tres módulos indepen-
dientes dirigidos a la Formación al
empresario, la Intermediación la-
boral y el Apoyo directo a la contra-
tación, contempla, bajo determi-

nados requisitos, una ayuda direc-
ta a las empresas andaluzas de
1.500 euros por cada empleo que
generen en 2014 con una duración
mínima de un año. También ofre-
cen formación a los empresarios
en las escuelas de negocio de refe-
rencia en España y un servicio de
intermediación y selección para
contratar a desempleados.

El convenio también recoge la
participación del BBVA en el pro-
yecto de construcción del metro
de Granada con una financiación
de 40 millones de euros.

El BBVA inyecta a la Junta créditos
para las pymes y los proveedores
● 500 millones

para crear empleo

en las empresas ●

Plan de 400 becas

para universitarios

J. A. ORTEGA / EFE

Susana Díaz con Francisco González, ayer tras la firma del convenio entre la Junta y el BBVA.

El convenio se suma

a los ya suscritos con

Santander, Caixabank,

Endesa, Telefónica...

IU insiste en que el empleo pasa por las pymes

Izquierda Unida, socios de la
presidenta Susana Díaz en el
Ejecutivo, tiene una percepción
distinta –como ya ocurriera con
acuerdos precedentes– del con-
venio que la jefa del Ejecutivo
firmó ayer con el BBVA. “No hay
que negarle a nadie la puerta
para la inversión”, se adelantó a
dejar claro el vicepresidente de
la Junta, Diego Valderas. Su su-
cesor al frente de IU, Antonio
Maíllo, prefirió recordarle a Díaz
que “la realidad de la creación

en Andalucía es para que haya
rostro social de la economía,
una diversificación del modelo y
también un reparto más justo
de la riqueza, que si se hubiera
repartido en estos siete años de
crisis con justicia no tendríamos
el nivel de desempleo actual”.
El vicepresidente agregó que el
Ejecutivo al que pertenece “no
mira a los bancos igual que mi-
ra a esa sociedad debilitada y a
esas familias con necesidad de
vivienda”.

de empleo en Andalucía” empie-
za en las pequeñas y medianas
empresas. No obstante, uno de
los créditos de la entidad que di-
rige Francisco González, por un
montante de 500 millones de eu-
ros, tiene como objetivo impulsar
a emprendedores y pymes anda-
luzas que creen empleo en secto-
res estratégicos. Valderas, una
vez que se apresuró a dar la bien-
venida con sordina al acuerdo
con el BBVA, añadió que es nece-
sario advertir que “si se invierte

Castro tilda
de “bulo” que
haya “dos IU”
y destaca
su cohesión

R. A. SEVILLA

Sólo hay una Izquierda Unida
en Andalucía. Quien diga lo
contrario sostiene y difunde un
“bulo”. Así lo afirmó ayer con
toda rotundidad el portavoz
parlamentario de la formación,
José Antonio Castro, quien ade-
más destacó que en los 22 años
que lleva militando en IU-CA
“nunca ha estado tan cohesio-
nada y unida. La cohesión en
estos momentos está a prueba
de fuego”, zanjó Castro.

El parlamentario de IU-CA
afirmó, en una entrevista en
Canal Sur TV, que la crisis de
Gobierno surgida a raíz del
realojo de las familias de la Co-
rrala Utopía, en Sevilla, está
“absolutamente superada” y
que, además, ha “reforzado” al
Gobierno y también a sus ca-
nales de comunicación. “Ha
ganado la responsabilidad y la
razón articulada por PSOE e
IU”, añadió Castro, que no
obstante subrayó que aún na-
die le ha explicado “qué cam-
bió” para que la presidenta de
la Junta retirara el decreto que

le quitaba las competencias de
adjudicación de vivienda a la
Consejería de Fomento, dirigi-
da por Elena Cortés (IU-CA).

En la misma línea en la que
ya se han pronunciado otros
dirigentes de la formación de
izquierdas, Castro avisó de
que sería “una locura y una
irresponsabilidad” un adelan-
to electoral en estos momen-
tos. No obstante, se apresuró
a dejar claro que su formación
estaría “preparada”, siendo la
única fuerza política que, se-
gún las últimas encuestas,
crecería. “Es necesario termi-
nar la legislatura para dar
cuenta a la ciudadanía del de-
sarrollo de los compromisos
adquiridos”, destacó Castro,
quien también advirtió que la
decisión de adelantar las elec-
ciones tendría que ser consul-
tada con el socio de Gobierno.

El portavoz parlamentario
de IU-CA informó de que la
elección del candidato a la Pre-
sidencia de la Junta se llevará a
cabo después de las europeas.
A Castro le “parece obvio” que
la mayoría de la militancia
quiere que quien encare esta
responsabilidad sea el coordi-
nador general, Antonio Maíllo.

El portavoz advierte

que sería “una

locura” adelantar

las elecciones
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completa qué es una carrera y 
cómo hay que afrontarla». 

Cambio de mentalidad 
¿Cómo llega el alumno al pri-
mer año de carrera? «Muchos 
llegan sorprendidos, y es nor-
mal: hay un cambio de men-
talidad, de horarios y de me-
todología que requiere de 
una adaptación –explica Juan 
de Pablo Pons, decano de la 
Facultad de Ciencias de la 
Educación de la Universidad 
de Sevilla–, pero la mayoría se 
adapta».  

Una tendencia que se es-
tá implantando en algunas 

universidades españolas es la 
tutorización del alumno du-
rante toda su carrera, lo que 
incluye la resolución de du-
das académicas, pero tam-
bién inquietudes personales 
y profesionales. Acompañan 
al estudiante durante toda su 
experiencia universitaria y le 
orientan según su perfil y 
evolución, ayudando a defi-
nir con mayor claridad el iti-
nerario académico con vista 
al mercado de trabajo. 

Este es un modelo, hereda-
do del sistema educativo an-
glosajón, que, sin embargo, 
no goza de total aceptación. 

«El alumno todavía no ve ne-
cesarias estas tutorías y solo 
acude a hablar con el profesor 
cuando tiene dudas sobre 
metodología y evaluación», 
explica Carmelo Páez, peda-
gogo de la ULL. Por su parte, 
José Antonio Delgado, peda-
gogo de la UGR, explica que 
«la tutoría universitaria ha si-
do y es la tutoría en la que el 
profesor está en su despacho 
y el alumno va a consultar 
cuestiones de tipo académi-
co. La función de los tutores 
de atender no solo en lo aca-
démico, sino en lo personal y 
lo profesional no ha calado». 

Especial Patrocinado por

FRANCISCO ROUCO 

Orientadores, profesores y 
evaluadores están de acuerdo 
con que la mayor parte de los 
alumnos que llegan a la uni-
versidad no tienen problemas 
de adaptación. Los conoci-
mientos y las habilidades (o 
competencias transversales) 
difieren dependiendo de las 
preferencias docentes del ins-
tituto y de la rama del Bachille-
rato o del Ciclo de Formación 
Superior escogidos, pero sea 
cual sea la combinación, es ap-
ta para el salto universitario. 
Sin embargo, según el informe 
Datos y cifras del sistema uni-
versitario español. Curso 2012-
2013, del Ministerio de Educa-
ción, Cultura y Deporte, la ta-
sa de abandono durante el 
primer año de universidad es 
del 19%, y la del cambio de ca-
rrera, del 7,1%. 

«Muchos alumnos se 
equivocan de carrera, bien 
porque no la conocían o por-
que no fue su primera opción 
y no consiguen adaptarse al 
ritmo», expone José Antonio 
Delgado, director del gabine-
te psicopedagógico de la Uni-
versidad de Granada (UGR). 

Otra explicación posible 
pasa por escoger asignaturas 
durante el Bachillerato con 
vista a una mayor pondera-
ción en la PAU. Cada carrera 
puntúa favorablemente una 
serie de asignaturas del Ba-
chillerato sobre otras, nor-
malmente las que tienen que 
ver con lo que luego se desa-
rrollará durante la carrera. 

Coger el ritmo 
«Hay alumnos que escogen 
carreras cuyas asignaturas de 
Bachillerato no han tocado 
porque eligieron las que más 
ponderaban en la PAU. Y al 
llegar a la universidad tienen 
que recuperarlas. Si son bue-
nos estudiantes, no habrá 
mayores problemas, pero si 
no, les será difícil coger el rit-
mo», explica Carmelo Páez, 
asesor psicopedagógico del 
Servicio de Información y 
Orientación de la Universi-
dad de La Laguna (ULL). 

En ocasiones, el alumno 
no tiene la información sufi-

ciente ni el juicio para que su 
opción vocacional sea la más 
adecuada. «Falta un proyecto 
personal. No tienen ni idea de 
qué es lo que quieren y están 
pendientes del ‘tú dime lo 
que tengo que hacer’, herede-
ro del Bachillerato», explica 
Páez. «El alumno ve el final 
(tener un título), pero no el 
principio (cómo lograrlo)». 

Para José Antonio Delgado, 
director del gabinete psicope-
dagógico de la UGR, una me-
dida interesante sería «conec-
tar más directamente el ins-
tituto con la universidad, que 
se explicara de forma más 

EL SALTO DEL 
INSTITUTO A LA 
UNIVERSIDAD
La mayoría de los estudiantes llegan 
confusos y con algunos conocimientos 
técnicos de menos, pero se adaptan.  
El 19% abandona la universidad 

DE LA PROTECCIÓN 
A VALERSE POR  
UNO MISMO 
La mayoría de los alumnos 
llegan con una idea 
equivocada de la universidad, 
bien porque tienen una imagen 
exagerada de las exigencias 
educativas, bien por todo lo 
contrario. Adquieren 
conciencia real de lo que les 
espera a través de hermanos 
mayores o de amigos.

7,1% 
de los estudiantes que 
acceden a la universidad 
deciden un cambio de 
carrera durante su  
primer año de estudios

El III Encuentro Internacional de 
Rectores Universia, que se cele-
brará en Río de Janeiro los pró-
ximos 28 y 29 de julio, incluye, 
precisamente, una mesa redon-
da que, bajo el título La univer-
sidad y los estudiantes. ¿Res-
ponden nuestras universidades 
a sus necesidades?, debatirá y 
dará respuestas y soluciones a 
esta cuestión. Se prevé la asis-
tencia de más de 1.100 universi-
dades a este encuentro patroci-
nado por Banco Santander a 
través de la División Global San-
tander Universidades.

Centros y alumnos 
en Universia

«En mi colegio 
estaban muy 
encima de ti, y aquí 
te dejan a tu bola»  
Ignacio García, 2º ADE y Derecho, 
Universidad Autónoma Madrid
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La universidad sorprende a los alumnos por el alto grado de autonomía que les exige, mucho mayor que en el instituto. JORGE PARÍS

F. R. 

Cuando se interroga a los 
profesores acerca de cómo 
ven a sus alumnos más jóve-
nes, las respuestas varían en 
función del área de conoci-
miento de la carrera: en Me-
dicina, los docentes echan de 
menos vocabulario técnico 
y conocimientos sobre biolo-
gía y química; en Economía, 
faltan matemáticas y cálculo 
informático; en letras, sobran 
faltas de ortografía. Sin em-
bargo, la mayoría coincide a 
la hora de señalar dos cues-
tiones: las carreras con notas 
de corte más altas suelen 

atraer a los estudiantes más 
motivados y esforzados; y fal-
tan habilidades. 

«La nota de corte y la prefe-
rencia de la carrera escogida 

definen, incluso antes de que 
comiencen los estudios, la 
motivación del alumno», ex-
plica Elena Albanell, profeso-
ra de Veterinaria de la Univer-

sidad Autónoma de Madrid 
(UAB). Para Javier Oubiña, 
profesor del departamento de 
Financiación e Investigación 
Comercial de la Universidad 
Autónoma de Madrid (UAM), 
«por lo general, la nota de cor-
te marca bastante el nivel. Los 
estudiantes que superan no-
tas de acceso más altas suelen 
tener mejores conocimientos 
básicos, de lenguaje, de expre-
sividad. Y mayor implicación, 
esto es importante». 

Más allá de las demandas 
de conocimientos particulares 
de cada titulación, los profeso-
res notan algunas carencias en 
sus alumnos. «Falta pensa-

miento reflexivo y, a veces, es-
píritu de trabajo», explica Al-
fonso Meneses, profesor de 
Enfermería en la UAM. Algu-
nos consideran que un buen 
número de sus alumnos llegan 
a la universidad «algo inmadu-
ros», creyendo que será una 
prolongación del instituto, y 
chocan frontalmente con la 
autonomía que los docentes 
esperan de ellos. Los profeso-
res de los cursos iniciales ma-
nifiestan que es habitual que 
durante las primeras semanas 
haya que enseñar a los alum-
nos a trabajar por su cuenta. 

Según Arturo Vera, cate-
drático de Anatomía y Em-

ALGUNAS CARENCIAS COMUNES
MOTIVACIÓN Y AUTONOMÍA � El profesorado coincide en que la implicación y el esfuerzo 
de los estudiantes vienen determinados en gran medida por la nota de corte

La implantación del Espacio Eu-
ropeo de Educación Superior 
(EEES), también conocido como 
plan Bolonia, está modifican-
do la universidad. «El EEES ha 
hecho que pasar del instituto a 
la universidad sea más desca-
feinado que antes, pues se ha 
vuelto a apostar por la evalua-
ción continua, las clases con 
menos alumnos y la atención 
más directa del profesor. Como 
en el instituto», explica Javier 
Oubiña, profesor de la Universi-
dad Autónoma de Madrid.

Los efectos 
del plan Bolonia

briología Humanas de la Uni-
versidad de Zaragoza (Uni-
zar), «en ocasiones les resulta 
complicado adaptarse al am-
biente libre y sin control de la 
universidad, pero se acaban 
acostumbrando a tener más 
autonomía. No les queda más 
remedio». 

Por su parte, Alejandro Ba-
llesteros, vicedecano de Es-
tudiantes de la Universidad  
de Santiago de Compostela 
(USC), reconoce que los alum-
nos llegan «expectantes y des-
pistados», pero que «sus com-
petencias no son tan bajas co-
mo algunos creen. Lo que 
ocurre es que no son cons-
cientes de lo que saben».  

Universia da respuestas 
Precisamente a estas dudas 
tratará de dar respuesta el III 
Encuentro de Rectores de Río 
de Janeiro, en su mesa redon-
da La universidad y los estu-
diantes. ¿Responden nuestras 
universidades a sus necesida-
des?, que reunirá el 28 y 29 de 
julio a rectores de más de 1.100 
universidades, con el patroci-
nio de Banco de Santander a 
través de su División Global 
Santander Universidades. 

En cualquier caso, muchos 
docentes coinciden en que la 
falta de expresión, especial-
mente en público, o el domi-
nio de herramientas de inves-
tigación son carencias que Bo-
lonia está ayudando a limar. 
«Ahora los alumnos tienen 
que poner de su parte. Las cla-
ses son más interactivas y, si el 
profesor consigue dejar atrás 
las inercias del pasado, como 
las clases magistrales..., si da 
ese paso, los alumnos lo agra-
decen y participan», explica 
Alejandro Ballesteros. 

Además, algunos profeso-
res reconocen que el mane-
jo fluido de Internet y los pro-
gramas de presentaciones es-
tán beneficiando no solo a la 
docencia, sino también a  
la riqueza comunicativa de 
los estudiantes. En cambio, 
otros opinan que es precisa-
mente la dependencia de la 
tecnología para comunicar la 
causante de que se empo-
brezca la expresión oral.

13,04 
sobre 14  

es la nota de corte más alta en 
España, para el grado de 

Matemáticas-Física en la UCM

«NO ES EL INSTITUTO, 
ALLÍ TE GUÍAN» 

J. Martínez, 1º Enfer-
mería. «Con Bolonia es 
más relajado, no importan 
tanto los conocimientos, 
sino la constancia. Con 
aprobar 3 o 4 puntos, 
pasas por trabajos». 

«AQUÍ TIENES 
MÁS AUTONOMÍA» 

Ángel Molero, 1º 
Medicina. «Comparado 
con 2º de Bachillerato, 
no hay tanta diferencia 
en las materias. Donde 
más se nota es a la hora 
de estudiar». 

«LA UNIVERSIDAD NO 
ES COMO ESPERABA» 

Sandra Rodríguez, 4º 
Biología. «En el instituto 
te vendían la licenciatura, 
y yo empecé con grado. 
Estoy muy descontenta. 
Mal organizado, tenemos 
muy poco tiempo». 

«MÁS COMPLICADO 
DE LO QUE PENSABA» 

Esther Echevarría, 
1º Magisterio. «Nos 
explicaron cómo era la 
universidad, pero 
tampoco mucho. Lo 
demás lo supe por hablar 
con universitarios». 

«LOS PROFESORES 
QUIEREN ENSEÑAR» 

Juan Carlos Melchor, 
2º Criminología. 
«Me imaginaba algo más 
libre, menos de instituto: 
la universidad típica que 
tus hermanos o la gente 
te han contado». 

«CON ESFUERZO, VAS 
SACANDO LAS COSAS» 

Virginia Caballero, 
2º Química. «Desde el 
instituto venía concien-
ciada de lo que tocaba. 
Siempre pensé que sería 
más fácil, que estaban 
exagerando, pero no». 

HABLAN LOS 
ALUMNOS... 
SUS INICIOS EN 
LA UNIVERSIDAD 

El primer año de 
carrera pone a prueba 
las habilidades y la 
capacidad de adapta-
ción de los estudiantes. 
Seguros, asustados o 
sorprendidos, algunos 
universitarios explican 
cómo fue el salto 
y cuáles fueron sus 
principales desafíos.

Especial l
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Gabinete de Estudios y 
Evaluación Institucional de la 
U. Autónoma de Madrid 

F. R. 

Aunque los estudiantes uni-
versitarios son uno de los co-
lectivos principales en la uni-
versidad, pocas veces se les 
pide opinión. La Universidad 
Autónoma de Madrid lleva 
décadas analizando encues-
tas de satisfacción docente a 
través de este gabinete. 
¿Por qué os decidisteis a pe-
dir opinión al alumnado? 
Los estudiantes son la prin-
cipal razón de ser de la univer-
sidad y quienes mejor pueden 
opinar sobre ciertos aspectos, 
en especial aquellos que se re-
lacionan con la docencia. Su 
opinión es muy valiosa. Esto 
lo sabemos desde hace mu-
cho tiempo y la UAM ha sido 
pionera en aplicarlo. 
¿Desde cuándo recoge la UAM 
la opinión de sus estudiantes? 
En 1983 comenzamos a tra-
bajar sobre la forma de reco-
ger la opinión de los estu-
diantes sobre la docencia; en 
1986 realizamos un trabajo 
piloto en algunos centros y, 
en 1989, las encuestas se ge-
neralizaron y se extendieron 
a toda la universidad. Desde 
esa fecha mantenemos resul-
tados históricos. 
¿Qué ha cambiado desde las 
encuestas de los 80 y 90? 
Con el paso del tiempo, la en-
cuesta ha ido evolucionando, 
tanto los cuestionarios como 
la forma de recogida de infor-
mación. Desde 2009, con la 
entrada en vigor de los nuevos 
grados y el aumento que esto 
ha supuesto en cuanto a asig-

naturas y grupos de docencia, 
hemos pasado de aplicar las 
encuestas en papel a hacerlo 
en formato electrónico. Y des-
de este mismo año ya se re-
cogen a través del móvil. 
¿En qué consisten los cuestio-
narios dirigidos a los alumnos? 
Ahora mismo tenemos tres ti-
pos de encuestas: unas les 
preguntan sobre su satisfac-
ción con las asignaturas que 
han cursado; otras, por la ac-
tuación docente de los profe-
sores que les han dado clase; 
y las últimas, por el plan de 
estudios que están cursando. 
Las encuestas se realizan al 
terminar la docencia de ca-
da asignatura o al finalizar el 
curso (en el caso de la del 
plan de estudios). Están for-
madas por una serie de pre-
guntas cerradas, en las que 
tienen que elegir entre unas 
alternativas de respuesta, y 
también hay preguntas abier-
tas donde los estudiantes 
pueden manifestar su opi-
nión extensa sobre el plan, la 
asignatura o la docencia de 
los profesores. 
¿Cuántos alumnos participan? 
¿Son más de los que espera-
bais o menos? 
La encuesta en la UAM es 
universal. Todos los estudian-
tes tienen acceso a las pre-
guntas sobre su plan de estu-
dios, sobre las asignaturas 
que han cursado y sobre los 
docentes que les han impar-
tido clase. Me encantaría de-
cir que todos los estudiantes 
contestan a todas las encues-
tas que tienen disponibles, 
pero no es así. A finales del 
año pasado hicimos una pe-
queña recogida de informa-
ción a este respecto y puedo 

BIOEl equipo del Gabinete de Estudios y Evaluación Insti-
tucional de la Universidad Autónoma de Madrid lleva 

25 años preguntando al alumnado por su grado de satisfacción.
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«Los estudiantes 
son quienes mejor 
pueden opinar 
sobre la docencia»

decir que la participación en 
la UAM es similar a la del res-
to de universidades en las 
que se utiliza la metodología 
de encuestas online. Todos 
estamos haciendo esfuerzos 
para conseguir cada vez un 
mayor grado de colabora-
ción. En nuestro caso, los es-
tudiantes de la Escuela Poli-
técnica Superior son los más 
participativos. 
¿A través de qué canales se es-
tán realizando las encuestas? 
Hasta ahora, más o menos un 
tercio de las encuestas se han 
hecho desde teléfonos mó-
viles; otra tercera parte, acce-
diendo desde Moodle (una 
plataforma de docencia en 

red); y el último tercio, des-
de la aplicación tradicional, la 
propia herramienta de nues-
tras encuestas. 
¿Por qué se ha introducido la 
encuesta vía app? 
El objetivo principal del desa-
rrollo de estas aplicaciones es 
que los profesores puedan 
destinar un breve espacio de 
tiempo en sus clases (5 o 10 
minutos) a realizar estas en-
cuestas en aulas en las que no 
se disponga de ordenadores. 
Pretendemos, de este modo, 
simular la forma de recogida 
de datos que teníamos cuan-
do las encuestas se hacían en 
formato papel. 
¿Importan las respuestas?  
En la Autónoma siempre nos 
ha preocupado conocer la 
opinión que nuestros estu-
diantes tienen sobre la do-
cencia. Otro objetivo inicial 
de las encuestas fue ayudar al 
profesor a mejorar. Además 
de esta preocupación, actual-
mente la recogida de infor-
mación sobre la satisfacción 
de los distintos implicados es 
un requisito de la integración 
en el Espacio Europeo de 
Educación Superior. La ma-
yor parte de las universidades 
utilizan la metodología de en-
cuesta para recoger este tipo 
de información, aunque 
cambian las preguntas, la fre-
cuencia con la que se hacen 
las encuestas o si se realiza 
muestreo o son universales 
como en la UAM. Por lo gene-
ral, las más extendidas son las 
encuestas a los alumnos so-
bre la actuación docente de 
sus profesores. 
¿Qué otros organismos tienen 
en cuenta estas encuestas? 
Actualmente los datos recogi-
dos con estas encuestas se re-
quieren como evidencia de 
desempeño por parte de las 
Agencias de Evaluación de la 
Calidad de las Universidades. 
Sus resultados se tienen en 
cuenta en los procesos de se-
guimiento y acreditación de 
los estudios. Esta es informa-
ción que también requieren 
las agencias en los procesos 
de acreditación al profesora-
do para concurrir a los con-
cursos de promoción.

«Me encantaría 
decir que todos 
los estudiantes 
contestan todas 
las encuestas, 
pero no es así»  

«La recogida 
de información 
sobre satisfacción 
de los alumnos 
es un requisito 
del EEES»

«EL MÉTODO BOLONIA 
ES MÁS PARTICIPATIVO» 

Verónica Fajardo, 3º 
Ing. Informática. «Dos 
ideas buenas para definir 
la universidad española: 
excelencia y preparación. 
Y la mala: cómo transmi-
ten los conocimientos». 

«MÁS LIBERTAD, PERO 
MÁS ESTUDIO» 

Gema Ruiz, 5º 
Derecho. «Lo que más 
me costó fue que vine a 
Madrid de un pueblo 
muy pequeño. Adaptar-
me a estar fuera de casa 
ha sido lo más duro». 

«QUIZÁ NO SE ASESORA 
LO SUFICIENTE» 

Alfonso Meneses, 
Enfermería. «Es un 
cambio importante, 
y hasta que no estás 
dentro no lo experimen-
tas. La autonomía se va 
adquiriendo poco a poco». 

«A VECES SE LES 
LLEVA DE LA MANO» 

Rafael López, Quími-
ca. «Creo que el choque 
se produce normalmente 
por conocimientos y por 
el grado de autonomía 
que se les exige a 
los estudiantes». 

«LA NOTA DE CORTE LA 
FIJA LA MOTIVACIÓN» 

Javier Oubiña. 
Derecho y ADE. «Ahora 
con Bolonia el proceso 
de adaptación es algo 
más sencillo, porque la 
universidad se asemeja 
más al instituto». 

«SE MATRICULAN SIN 
SABER LO QUE ES» 

Lis Paula San Miguel, 
Derecho. «Con la 
adaptación a Bolonia, no 
basta con asistir: dos 
tercios de la asignatura 
son que el estudiante 
trabaje por su cuenta».

... Y LOS 
PROFESORES 
SU VISIÓN DESDE 
EL OTRO LADO 

En clase, mucho antes 
de que comience el 
torbellino de prácticas 
y estudio, los profeso-
res tienen la oportuni-
dad de observar cómo 
sus alumnos empiezan 
a desenvolverse en la 
vida universitaria y se 
van adaptando a otra 
forma de estudiar.

Encuestas 
anónimas, 
profesores 
curiosos
Se podría pensar que el ano-
nimato en las encuestas im-
pulsa a los alumnos a resolver 
ciertas venganzas. En cam-
bio, «los estudiantes evalúan 
la actuación docente de sus 
profesores de forma, cree- 
mos, bastante objetiva. Las 
valoraciones son, en general, 
muy positivas. La temida res-
puesta negativa por enfado o 
disgusto no es algo que se 
produzca habitualmente», 
explica Rosa Rubio, técnico 
en Evaluación del Gabinete 
de Estudios y Evaluación Ins-
titucional de la Universidad 
Autónoma de Madrid. An-
tes había llamadas de profe-
sores preguntando cuándo 
les iban a enviar los resulta-
dos de sus encuestas, porque 
querían conocer la opinión 

de los estudiantes. Gracias a 
las encuestas online y las 
aplicaciones, las respuestas 
llegan antes e incluyen infor-
mes individuales de satisfac-
ción, opiniones sobre asig-
naturas y respuestas abiertas 
con comentarios sobre as-
pectos de cada materia. 

En el marco de su III En-
cuentro Internacional de 
Rectores, la red de universida-
des Universia tiene abiertos 5 
sondeos sobre la comunidad 
universitaria de España, Por-
tugal y América Latina: para 
estudiantes, personal docen-
te e investigador, y personal 
de administración y servicios. 
Las conclusiones de los pri-
meros cuestionarios se pue-
den consultar en http://par-
t i c i p a . u n i v e r s i a -
rio2014.com/index/sondeos. 

4,2 
sobre 5  

es la puntuación media del 
graduado en Filosofía, 

el más satisfecho de la UAM
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Nueva tendencia en la educación superior
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El sector pide a Wert que 
fije estándares de calidad
Aunque la ley orgánica de universi-
dades (LOU), vigente desde el 2001 
y revisada posteriormente en va-
rias ocasiones, ya reconoce que 
una de las competencias propias 
de una universidad es «la creación 
de centros y estructuras de ense-
ñanza a distancia» (cuando se apro-
bó la LOU, ya funcionaban en Espa-
ña la UNED, desde 1972, y la UOC, 
desde 1995), el propio sector reco-
noce que «sería razonable» que en 
la próxima reforma universitaria, 

en la que trabaja desde hace ya un 
tiempo el ministro de Educación, 
José Ignacio Wert, «se hiciera algu-
na referencia específica a la univer-
sidad no presencial, sobre todo en 
lo referente a los estándares de cali-
dad», apunta Manel Viader, vicerrec-
tor de Política Docente de la UB.
 «Resulta preocupante que en la 
mayoría de los informes que emite 
la Conferencia General de Política 
Universitaria, que son preceptivos 
para la creación de nuevas universi-

inminente reforma de la ley de universidades

La oferta universitaria 
‘on line’ se duplica
en solo seis años

El ‘boom’ lleva a los campus 
tradicionales a triplicar el 
número de títulos a distancia

MARÍA JESÚS IBÁÑEZ
BARCELONA

E
n la educación está el nego-
cio. Y en internet, la clien-
tela. La feliz coincidencia de 
estos dos elementos, un 

mercado laboral que exige cada vez 
más conocimientos y mejor prepa-
ración y la popularización de las 
nuevas tecnologías, ha dado lugar a 
lo que algunos definen como una au-
téntica explosión de la universidad 
virtual en España. Hasta el punto de 
que el 15% de los estudiantes de gra-
do (o de las antiguas licenciaturas) 
están matriculados en universida-
des a distancia. El fenómeno ha teni-
do distintas expresiones: por una 
parte, empiezan a proliferar las nue-
vas universidades on line –todas ellas, 
de titularidad privada–, que se han 
convertido en una agresiva compe-
tencia para los campus tradiciona-
les y que han duplicado en seis años 
su oferta de titulaciones. Por otra, 
han aparecido en internet decenas 
de grados homologados (que se han 
triplicado en su versión on line desde 
el 2007) ofrecidos por las universida-
des convencionales, que pretenden 
de este modo captar nuevos alum-
nos y, de paso, diversificar las fuen-
tes de ingresos. 
 Así, mientras la universidad espa-
ñola ha perdido en su conjunto casi 
el 7% de estudiantes respecto del cur-
so 2000-2001, los centros que operan 
a distancia han experimentado en 
el mismo periodo un aumento de 
aproximadamente el 48% en el nú-
mero de alumnos. Los matriculados 
en universidades convencionales (o 
presenciales) han caído el 12,6%.
 «Ya veremos qué tiene todo esto 
de burbuja y hasta qué punto son 
sostenibles algunos de los modelos 
de negocio que se están planteando, 
pero lo que es innegable es que des-
de hace tres o cuatro años estamos 
viviendo una ola de universidades 
on line», observa Carles Sigalés, vice-
rrector de Docencia y Aprendizaje 
en la Universitat Oberta de Catalu-
nya (UOC), que ha servido de mode-
lo a más de uno de los campus de re-
ciente aparición. 
 Es más, es muy posible que este 
boom de la universidad virtual es-

té solo empezando, señala Sigalés. 
«Hay quien vaticina que en el 2050 
quedarán pocas universidades pre-
senciales en el mundo, al menos co-
mo se conocen ahora, y que la oferta 
de títulos superiores será en su gran 
mayoría por internet»,  agrega.

ACCESIBLE Y COMPATIBLE / «Una de las 
claves del éxito de este tipo de en-
señanza virtual es que es compati-
ble con las jornadas laborables, pa-
ra aquellos que trabajan, y que los 
cursos son accesibles desde los terri-

torios más alejados», señala Miguel 
Ángel Sebastián, vicerrector de Co-
ordinación y Planificación de la Uni-
versidad Nacional de Educación a 
Distancia (UNED), la pionera en el 
sector, pese a que no es totalmente 
por internet, ya que incluye tutorías 
presenciales. 
 «Era evidente que no podíamos 
seguir siendo ajenos a la globaliza-
ción que ha propiciado internet y, 
como ha ocurrido de hecho en otros 
ámbitos, las universidades tradicio-
nales hemos empezado a usar tam-
bién esta herramienta tan potente», 
admite Manel Viader, vicerrector de 
Política Docente de la Universitat de 
Barcelona (UB), que hace unas sema-
nas presentó una nueva oferta de tí-
tulos a distancia, de momento for-
mada por un grado y dos másteres. 
El proyecto, que se pondrá en mar-
cha el curso 2014-2015, cuenta con 
una parte de financiación privada, 
aportada por el grupo Planeta.
 Además de la expansión de inter-
net, de la creciente movilidad de es-
tudiantes y profesores y de la nece-
saria internacionalización de la uni-
versidad, a nadie se le escapa que 
este auge de la oferta universitaria 
on line responde a una apetitosa po-
sibilidad de negocio. «Hay una de-
manda creciente de formación supe-
rior, tanto universitaria como profe-
sionalizadora, en países emergentes 
de Asia, de América Latina, del este 
de Europa y de África... Allí el poten-
cial de crecimiento para los suminis-
tradores de formación es muy inten-
so, de entre el 15% y el 30%», subraya 
Lluís Jofre, director general de Uni-
versitats de la Generalitat.
 Con todo, advierten unos y otros, 
el potencial de negocio que supone 
esta nueva modalidad de acceso a 
los estudios superiores no ha de ha-
cer perder de vista la calidad. Lamen-
tablemente, denuncian, algunas de 
las universidades privadas que han 
surgido en España desde el 2008 han 
apostado «por abaratar costes a cos-
ta del profesorado», lamenta Sigalés. 
«Eso ha hecho que, pese a ser estruc-
turas más ágiles y rápidas, lo que les 
ha permitido cubrir nichos nuevos 
de mercado, hayan tenido un éxito 
muy desigual», constata Viader. H

El 15% de los universitarios 
españoles ya cursan grados 
o licenciaturas por internet

REORIENTAR LA FORMACIÓN
J El perfil del estudiante virtual 
suele ser el de una persona 
adulta que llega con un bagaje 
de experiencia laboral o que ya 
cuenta en su haber con alguna 
otra titulación universitaria. 
«Buscan generalmente ampliar y 
mejorar su potencial profesional, 
ya sea reorientando sus 
objetivos profesionales o 
buscando una promoción dentro 
de su propia carrera», indica el 
vicerrector de Coordinación de 
la UNED, Miguel Ángel 
Sebastián.

DISCIPLINA Y MADUREZ
J «Para seguir un sistema de 
educación a distancia se 
requiere de cierta madurez, de 
cierta disciplina», prosigue el 
vicerrector de Política Docente 
de la UB, Manel Viader. Por eso, 
agrega, es bueno que los 
estudiantes más jóvenes, «los 
que acaban de dejar el instituto o 
los que han salido hace poco», 
pasen por universidades 
presenciales, donde adquieren 
ciertas pautas de estudio. «Estoy 
convencido de que es positivo 
también para su formación 
como personas», coincide 
Carles Sigalés, de la UOC.

ADULTOS QUE 
VAN AL GRANO

el perfil
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abandonaron los estudios por las
posibilidades que ofrecía el mer-
cado laboral –especialmente el
de la construcción– y que regre-
san al aula ante la dificultad no
ya de encontrar un empleo bien
remunerado, sino simplemente
de hallar un trabajo. La crisis ha
empujado a 44.000 sevillanos a
regresar al aula, una cifra que ha
crecido desde 2010 y que consti-
tuye un claro reflejo de la inci-

Diego J. Geniz SEVILLA

El pasado sábado casi 8.000 per-
sonas con más de 18 años aspira-
ron a obtener el título de Secun-
daria. La cifra se viene repitiendo
en las últimas convocatorias de
estas pruebas. Adultos que un día

dencia de la debacle económica.
La urgencia por lograr un contra-
to laboral, además, ha provocado
que cada vez sean más los jóve-
nes que se decantan por la For-
mación Profesional, en detri-
mento del Bachillerato.

La educación obligatoria ha
dejado de ser en Sevilla cuestión
de menores. La situación que
atraviesa el país desde finales de
2007 ha destruido las expectati-

vas que muchos jóvenes se tra-
zaron cuando con el boom inmo-
biliario se conseguía fácilmente
empleo y bien remunerado.
Aquellos que no obtenían bue-
nos resultados académicos
veían en este sector una rápida
salida a su situación. Con el des-
plome del ladrillo todo se ha ve-
nido abajo. Las últimas pruebas
para la obtención del graduado
en ESO suponen una clara señal

de esta transformación. En la
provincia de Sevilla se han ins-
crito para la convocatoria de
abril –celebrada el pasado sába-
do– casi 8.000 personas mayo-
res de 18 años. Con dicha titula-
ción, además de aumentar la po-
sibilidad de hallar un empleo
mejor remunerado, podrán con-
tinuar la formación académica
en el Bachillerato y los Ciclos
Formativos para Adultos.

Estas pruebas son bianuales y
se convocan en abril y junio. Pa-
ra la mayoría, obtener la gradua-
ción constituye la llave para un
puesto de trabajo al que aspiran
o para una mejora en las condi-
ciones laborales. Para otros, tam-
bién, completar una enseñanza
que en su día quedó truncada. A
inicios del presente curso se ha-
bían matriculado en la educación
de adultos 44.017 sevillanos. Es-

Radiografía de
la educación

EN PORTADA

La crisis empuja a
44.000 sevillanos
a regresar a la
enseñanza básica
● Casi 8.000 adultos aspiran a obtener
la titulación en Secundaria ● Los ciclos
formativos se consolidan cada vez más como
vía para lograr una rápida inserción laboral

MATRICULADOS

EN LA EDUCACIÓN

PARA ADULTOS

Curso 2012/13

46.057

Curso 2013/14

44.017

Curso 2011/12

41.945

Curso 2010/11

40.536

Aula de
educación

permanente de
adultos.

El número de alumnos se ha
incrementado casi un 9% en el

último cuatrienio en Sevilla
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ta cifra supone un aumento del
8,6% respecto a los que lo hicie-
ron en septiembre de 2010. En
estos cuatro años dicha enseñan-
za ha incrementado sus alumnos
en más de 4.000. Aquel curso
eran 40.536 los mayores de 18
años que optaron por esta moda-
lidad. La cantidad ha ido en au-
mento. En 2011 fueron 41.945 y
al curso siguiente, 46.057. Ésta
fue, sin duda, la mayor subida del
cuatrienio. De hecho, en el pre-
sente curso se ha producido una
leve bajada que se ha percibido
en todos los niveles, excepto en el
de Ciclos Formativos.

La formación permanente de
adultos es la que aglutina la ma-
yor proporción de alumnos,
26.163. Este tipo de enseñanza se
imparte en los cursos de educa-
ción permanente (Ceper) y a tra-
vés de ella se logra una forma-
ción básica y se prepara a los es-
tudiantes para la obtención del
graduado en ESO, entre otras po-
sibilidades. También en ellos se
prepara el acceso a los grados
medios y superior de la FP y para
los mayores de 25 años que quie-
ran acceder a la universidad.

La segunda enseñanza con
mayor número de alumnos es la
Educación Secundaria de Adul-
tos (ESA), en la que hay matricu-
lados 8.036 personas. Esta mo-
dalidad se imparte en algunos
institutos de Secundaria y en el
Instituto Provincial de Educa-
ción Permanente (que se en-
cuentra en Triana). La tercera en
número de matriculados es el
Bachillerato de Adultos (6.507
alumnos), que también se oferta
en institutos y en el referido cen-
tro trianero y, por último, los Ci-
clos Formativos. Este último tipo
de enseñanza es la que ha regis-
trado un ascenso continuo de
matriculados desde 2010. Si ha-
ce cuatro años la cursaban 2.739
personas mayores de 18 años,
ahora la estudian 3.311.

Aunque parezca insignificante
este crecimiento, es de gran im-
portancia si se tiene en cuenta la
preferencia de los estudiantes se-
villanos –menores de 18 años–
por la FP, que ya supera en núme-
ro de alumnos al Bachillerato.
Desde que estalló la crisis los ci-
clos formativos han incrementa-
do las matriculaciones casi un
40%. En este curso dicha canti-
dad asciende a 28.468. El au-
mento coincide con los años de la
crisis, periodo en el que la FP se
ha convertido en una de las vías
más seguras para la inserción la-
boral. De hecho, muchas empre-
sas buscan empleados con una al-
ta cualificación técnica, perfil
más acorde con un alumno de la
FP que con un universitario.

La construcción generó

empleos con buena

remuneración y sin

apenas exigir formación

D. S.

Aula donde se imparte la formación básica para mayores de 18 años. Una segunda oportunidad para volver a reencontrarse con la educación.

D. J. G. SEVILLA

La FP no sólo supone una salida
laboral inmediata para menores
de 18 años, sino que se ha conso-
lidado en una alternativa para
muchos universitarios a la hora
de encontrar un trabajo. La psi-
cóloga y orientadora escolar Eu-
genia Jiménez Gallego advierte
que existe un importante por-
centaje de titulados universita-
rios que cursan los Ciclos For-
mativos para aumentar su “em-
pleabilidad”. Esta situación
constata que dicha enseñanza
posobligatoria se ha convertido
en una vía más rápida para lo-
grar una contratación que los
propios títulos académicos.

Los contratos que mantienen
los centros en los que se imparte
la FP con empresas para que los
alumnos realicen prácticas en
ellas constituye uno de los moti-

vos para el alto grado de emplea-
bilidad de esta enseñanza. De he-
cho, a muchos estudiantes, una
vez superado dicho periodo, los
contratan. A ello se suma, como
se dijo antes, que numerosas
compañías buscan empleados
con un perfil más técnico que el
que puede ofrecer un universita-
rio. Dicha cualidad es más propia
de los Ciclos Formativos.

Este hecho ha provocado que
en el presente curso sean más los
matriculados en la FP que en el
Bachillerato. Mientras que en la
primera de las enseñanzas ha au-
mentado casi un 40% el número
de matriculados desde que esta-
lló la crisis, en la educación pre-
universitaria sólo lo ha hecho en
un 17%. Las altas posibilidades
de inserción laboral que ofrecen
los ciclos formativos ha tenido
como consecuencia un efecto lla-
mada que perjudica, principal-
mente, a los menores que han fi-
nalizado sus estudios en la ESO.

Eugenia Jiménez Gallego aler-
ta de que “la avalancha de pobla-
ción adulta que se decanta por
estos estudios ha provocado que
las notas de acceso se eleven mu-

cho, por lo que bastantes adoles-
centes no pueden cursarlos”. Pa-
ra esta orientadora escolar, ello
supone “un problema de igual-
dad de oportunidades”. “A perso-
nas mayores a las que se les ha
subvencionado anteriormente
una formación con dinero públi-
co se les ofrece otra más, mien-
tras que otros ciudadanos no al-
canzan formación ninguna”, ex-
plica Jiménez Gallego.

En este sentido, incide en que
el “desbordamiento” de matricu-
laciones en la FP no se está pro-
duciendo con jóvenes proceden-
tes de Secundaria, “sino con de-
sempleados de larga duración”.
Por tal motivo, esta psicóloga y
orientadora escolar aboga por
ofertar plazas en diversos cupos
para distintos grupos de pobla-
ción. “Ésta sería una alternativa
junto con la formación ocupacio-
nal para desempleados o escue-
las taller, de modo que no tuvie-
ran que volver a la formación re-
glada en los institutos para mejo-
rar el currículum, sino realizar
estudios más adaptados a sus ne-
cesidades y a sus posibilidades”,
recalca Jiménez Gallego.

Universitarios que buscan
en la FP una salida laboral
El aumento de la demanda
para esta enseñanza ha
elevado notablemente
las notas de acceso

LA CIFRA 40% Aumento de matriculados en FP.
Se trata de la subida experimentada en el número de
alumnos de ciclos formativos en Sevilla con la crisis.

LAS CLAVES
5

Reincorporar a la juventud,
objetivo básico de la Junta
La Consejería de Educación tie-
ne como objetivo prioritario im-
plementar una oferta educativa
para la población adulta, a través
de enseñanzas regladas y planes
educativos de carácter no for-
mal. Este tipo de educación se
imparte a través de su red de
centros públicos y con procesos
de formación abiertos y flexibles.
Uno de los objetivos es permitir
la reincorporación de la juventud
a la formación básica.

Las dificultades de
estudiar siendo adulto
La psicóloga y orientadora esco-
lar Eugenia Jiménez incide en
que uno de los retos de muchos
adultos cuando se matricula en
estos cursos es compaginar sus
responsabilidades (mayores que
las de un adolescente) con los
estudios. Este inconveniente pro-
voca un alto nivel de abandono.
A ello se une la gran habilidad en
nuevas tecnologías que se re-
quiere para los estudios semi-
presenciales o a distancia.

Enseñanzas no formales
para aumentar la cultura
La educación de adultos oferta
también enseñanza no formal, es
decir, aquélla que no está reglada
pero que sirve para ampliar los
conocimientos culturales de quie-
nes la cursan. Este tipo de conte-
nidos se imparten en los centros
de educación permanente (Ceper)
y giran sobre la interculturalidad,
conocimientos de idiomas extran-
jeros, el fomento de la cultura em-
prendedora, hábitos de vida salu-
dable y patrimonio cultural.

Modelo presencial,
semipresencial y a distancia
Las tres fórmulas se contemplan
para distintos estudios en la edu-
cación de adultos. La FP se puede
hacer de manera presencial y a
distancia, mientras que para Se-
cundaria y Bachillerato se con-
templan las tres posibilidades. En
cuanto a las pruebas de acceso, la
Junta también oferta los exáme-
nes para entrar en los ciclos for-
mativos (grado superior y medio),
así como para la Universidad en
caso de los mayores de 25 años.

Se abre el plazo
para las pruebas
de ESO en junio
La segunda convocatoria para
obtener la titulación en ESO
para mayores de 18 años co-
menzó ayer, cuando se abrió
el plazo de inscripción, que
concluirá el 21 de mayo. El
trámite puede llevarse a cabo
de forma telemática a través
de la secretaría virtual habili-
tada por la Consejería de Edu-
cación en su web (www.junta-
deandalucia.es/educación).
Una vez que se complete la
solicitud se ha de imprimir y
entregar en la Delegación de
Educación. Los contenidos co-
rresponden a los de la Educa-
ción Secundaria de Adultos
(ESA) y se organizan en tres
ámbitos de conocimiento:
científico-tecnológico, comu-
nicación y social. Para obtener
el título es necesario aprobar
los tres ejercicios. En caso de
no superar las tres pruebas,
se mantienen las calificacio-
nes de los ámbitos aprobados,
con validez en todo el territo-
rio nacional. Los aspirantes
podrán así optar al graduado
si se examinan de los ámbitos
supensos en sucesivas convo-
catorias. Están exentos quie-
nes hayan estudiado la ESA.
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